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Мы сделаем Мы сделаем 
еще многое. еще многое. 
А он нас А он нас 
поругает поругает 
и простит…и простит…

Ал
ек

се
й 

Ал
ек

се
й 

БУ
Л

АТ
О

В
БУ

Л
АТ

О
В

Продолжение на стр. 11 �

Иван РЕЗВУШКИН 
(«КП» - Владивосток»)

Сериал о Владимире 
Арсеньеве начали снимать во 
Владивостоке. Главную роль 
исполнит Евгений Миронов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ…
Буквально несколько дней назад 

с самого утра случайный турист мог 
с удивлением выйти на кордон, от-
деляющий остров Русский от мыса 
Тобизина. Пост охраны появился 
там не просто так. В самой крайней 
точке острова, на ограниченной тер-
ритории, стартовали съемки нового 
исторического сериала. 

Читайте на стр. 8 Читайте на стр. 8 ��

Погони, Погони, 
перестрелки, перестрелки, 
драма драма 

Читайте на стр. 7 Читайте на стр. 7 ��

Рынок труда Рынок труда 
оголодалоголодал
Работодатели Работодатели 
Дальнего Востока Дальнего Востока 
мечутся в поиске кадровмечутся в поиске кадров
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В Российском националь-
ном павильоне, органи-
зованном при поддержке 

Федерального агентства по 
рыболовству, Ольга Булкова 
поприветствовала руководи-
теля Росрыболовства Илью 
Шестакова и представителя 
ФАР в Китае Сергея Михеева, 
а на стенде Союза провела 
переговоры с руководителем 
подразделения Российского 
морского регистра судоход-
ства в Китае Петром Ванюко-
вым, а также с российскими и 
иностранными экспертами.

- Свои выводы по итогам ра-
боты в КНР адресую широкому 
кругу читателей, кто считает, 
что Россия, обжегшись на вере 

в могущество западной эконо-
мики, теперь должна строить 
промышленность только сво-
ими силами. Но ведь ни одной 
стране в мире это не под силу. 
Россия и КНР взаимодействуют 
уже четыре века. Наши стра-
ны выигрывали, когда стояли 
плечом к плечу, как это было 
во время Второй Мировой во-
йны, и проигрывали, когда от-
ношения ухудшались. Пришло 
время продолжать сотрудниче-
ство с пользой для наших на-
родов, опираясь на китайскую 
мудрость «Когда пьешь воду, 
помни об истоке».

В чем же польза, а точнее, 
насущная необходимость от 
взаимодействия отечествен-
ных судоходных компаний с 
китайскими судоремонтными 
холдингами в проведении ре-
монтов и технических обслу-
живаний российских судов? 
Ответ очевиден. Российские 
профильные заводы загруже-
ны заказами на строительство 
флота по программе инвес-
тквот на несколько лет впе-
ред. При этом своей очереди 
приходится ждать не только, 
чтобы построить новое судно, 
но и чтобы поставить его на 

регулярное обслуживание и 
ремонт. 

Да, в России есть судоре-
монтные организации, способ-
ные осуществлять ремонт и 
техническое обслуживание, но 
их мощностей тоже не хватает.

Оживить этот рынок, кото-
рый балансирует на грани рен-
табельности, можно только с 
помощью государства и такое 
решение было принято.

Ольга Булкова

� ЛЮДИ ДЕЛА

Российский судоремонт - зачем нам нужна кооперация с китайскими верфями?
Председатель Хаба-

ровского Крайрыбаккол-
хозсоюза Ольга Булкова - 
профессионал с почти 
30-летним стажем в су-
доходной, судостроитель-
ной и судоремонтной от-
раслях - специально для 
«КП» подводит итоги 
China Fisheries & Seafood 
Expo - главной выставки 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона, в которой приня-
ли участие специалисты 
со всего мира.

Подробнее 
по QR-коду.
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ПОЛИТИКА
Девять главных 
прогнозов 
Дмитрия 
Медведева

ЗВЕЗДЫ
Виктор Сухоруков: 
«Идиоты, 
кто ищет в «Брате» 
политику»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 02.11.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Людмила 
ПЛОТНИКОВА

Министр 
иностранных дел 
РФ Сергей Лавров 
дал интервью 
белорусскому 
информационному 
агентству БЕЛТА. 
Приводим 
наиболее важные 
высказывания 
главы российского 
МИДа.

О СИТУАЦИИ В ГАЗЕ
- Осуждая терро-

ризм, мы категориче-
ски не согласны с тем, 
что на терроризм мож-
но отвечать, нарушая 
нормы международ-
ного гуманитарного 
права, включая неиз-
бирательное примене-
ние силы по объектам, 
где заведомо находит-
ся гражданское насе-
ление, включая взятие 
заложников, включая 
иные действия, кото-
рые не вписываются 
в международное гу-
манитарное право.

Нужно объявлять 
гуманитарные про-
граммы по спасению 
населения (Газы. - 

Ред.), которое оказа-
лось в блокаде: ни во-
ды, ни электричества, 
ни продовольствия, 
ни тепла, ничего нет... 
Если Газу уничтожат, 
если из нее выгонят 
2 миллиона жителей, 
как пробрасывают не-
которые политические 
деятели в Израиле 
и за рубежом, это соз-
даст катастрофу еще 
на долгие-долгие де-
сятилетия, если не на 
столетия.

ОБ АМБИЦИЯХ 
США

- США все время за-
являли и продолжают 
заявлять, что нацио-
нальная безопасность 
США напрямую за-
висит от ситуации 
на Ближнем Востоке. 
Но если это так, то на-
до давно было стиму-
лировать те самые пе-
реговоры, о которых 
мы говорим и кото-
рые должны приве-
сти к созданию пале-

стинского государства 
в соответствии с реше-
ниями ООН. А у них 
просто такой, я бы 
сказал, маниакальный 
глобальный охват сво-
их мечтаний и планов. 
Если бы только меч-
таний, то бог с ним, 
но планов, главное.

НАТО - это уже 
не оборонительный 
альянс по защите тер-
риторий членов, а, как 
они на последних двух 
саммитах провозгласи-
ли, это альянс с гло-
бальной ответствен-
ностью... То есть это 
заявка на то, чтобы 
править миром. Но ес-
ли ты правишь миром, 
тогда соотноси свои 
силы с какими-то при-
оритетами, а то надо-
рваться можно. Я не 
злорадствую, но про-
сто это лишний раз 
показывает, что все 
проблемы необходимо 
решать по-честному 
и без двойных стан-
дартов.

ОБ УКРАИНЕ
- Запад в отноше-

нии Украины продви-
гал свои эгоистичные 
интересы, превращая 
ее в инструмент агрес-
сии против России 
в нарушение всех обя-
зательств, касающихся 
нерасширения НАТО, 
обеспечения в рамках 
ОБСЕ равной, неде-
лимой безопасности. 
Эта линия не могла 
не привести в конеч-
ном итоге к тому, что 
у нас лопнуло терпе-
ние...

Запад сейчас не-
множко начинает да-
же побаиваться того, 
какого монстра он вы-
растил, учитывая, что 
Зеленский и его спод-
вижники уже мало слу-
шаются и все больше 
и больше выступают 
с претензиями к За-
паду: «мало денег», 
«мало оружия», «что 
они там думают?». Это 
само по себе вызывает 
раздражение.

Сергей ЛАВРОВ:

Запад хочет править планетой. 
Но так и надорваться можно

Утреннее шоу с журналистами 
Иваном Панкиным и Егором 

Арефьевым. 
С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте 
программу «Что будет» - честный взгляд 

на происходящее вокруг!

Андрей ГОРБУНОВ, 
главный редактор Радио «КП»

«Комсомольская правда» зазвучит 
в столице Вологодской области.

Радость для нас и наших читателей, а теперь и слу-
шателей! Мы выиграли конкурс на вещание в Во-
логде. Конкуренция была нешуточная. На частоту 
претендовали все крупные игроки радиобизнеса. 
Но Федеральная конкурсная комиссия по телера-
диовещанию выбрала именно Радио «КП»! Теперь 
в Вологде «Комсомольскую правду» можно будет услы-
шать на частоте 97,2 FM.

Напомним, Радио «Комсомольская правда» - общест-
венно-политическая радио станция с FM-вещанием 
более чем в 400 населенных пунктах России - от Ка-
лининграда до Петропавловска-Камчатского. За два 
года ауди тория Радио «КП» выросла на 57%. Это 
самый большой рост среди всех информационных 
станций. Каждый день нас слушают более 2 миллионов 
человек (данные Mediascope). Радио «Комсомольская 
правда» занимает второе место среди самых цити-
руемых станций России.

Где «комсомольское» 
радио, где? 
В Вологде-где!

FM.KP.RU
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Сергея Шойгу в Пекине встречал заместитель председателя Центрального военного 
совета КНР Чжан Юся. Со всеми почестями - с оркестром и почетным караулом. 

 Александр БОЙКО

Сергей Шойгу 
заявил, что Запад
ведет дело к прямому 
столкновению 
ядерных 
держав.

Министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу приле-
тел в Китай, где встретился 
и переговорил с коллега-
ми из стран СНГ и ШОС. 
А затем выступил на 10-м 
Сяншаньском форуме. И 
вот что заявил:

� Линия Запада на кон-
фликт с Россией несет угро-
зу прямого военного стол-
кновения ядерных держав, 
что чревато катастрофиче-
скими последствиями.

� США и НАТО продол-
жают всерьез рассчитывать, 
что подорвут безопасность 
России и лишат нас воли к 
сопротивлению.

� Ситуация в зоне СВО 
свидетельствует о беспер-
спективности планов США 
и НАТО... Только с 4 июня - 
с начала широко разрекла-
мированного и спонсируе-
мого Западом украинского 
«контрнаступления» - Ки-

ев потерял свыше 90 тысяч 
убитых и раненых, около 
600 танков и почти 1900 
бронемашин. При этом на 
поле боя не было достиг-
нуто никаких значимых 
успехов.

� Отзыв нашей страной 
ратификации Договора о 
всеобъемлющем запреще-
нии ядерных испытаний - 
это лишь стремление обе-
спечить баланс с США, 
которые этот договор так 
и не ратифицировали. Речи 
о его разрушении не идет.

� Россия открыта для об-
суждения любых вопросов, 
если диалог будет честным 
и равноправным. Однако 
без пересмотра Западом 
своей деструктивной линии 
на поражение России, пере-
говоры вряд ли возможны.

� Сохраняем готовность к 
политическим дискуссиям 
на реалистичных началах - 
как по урегулированию 
украинского кризиса, так 
и по дальнейшему сосуще-
ствованию с Западом.

НАТО напрашивается

 �  С ЧЕМ ВАС И ПОЗДРАВЛЯЕМ

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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После беспорядков в Махачкале, 
спровоцированных кукловодами 
из соцсетей (подробнее - стр. 4 - 5), 
возник вопрос:

Почему в наше 
время люди так легко 
становятся жертвами 
манипуляций?
Владимир ПОСТАВНЕВ, глава департамента 
психологии Института педагогики 
и психологии образования МГПУ:

- Общая атмосфера в мире все напряженнее. Современный 
человек становится более уязвимым из-за мощных инфопо-
токов, которые проходят через его сознание. В результате 
многие начинают испытывать больше доверия к виртуальным 
авторам, чем к живым людям.

Отец Андрей (Андрей ПОСТЕРНАК), 
священник, кандидат исторических наук:

- Мы живем в эпоху массового общества: современный 
человек легко становится частью толпы. И слишком часто, 
к сожалению, становится послушным инструментом в руках 
тоталитарных сект или властолюбцев. Особенно в условиях, 
когда традиционные ценности отходят на второй план, а рели-
гия перестает играть решающую роль. Ведь человек, который 
искренне, но не слепо верит, он способен взвешивать свои 
поступки. Но настоящих верующих все меньше.

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, интернет-омбудсмен:
- Многое идет от неготовности людей к технологическим 

изменениям. Граница между реальностью и фейком стала 
очень зыбкой. К тому же скорость распространения инфор-
мации выросла в разы.

Александр РУНОВ, бывший вице-президент 
Московской школы гипноза:

- Есть заинтересованные лица за рубежом, желающие сно-
ва взорвать Кавказ, они грамотно играют на национальных и 
религиозных струнах. Да и на Украине активно поработали 
десятки американских политтехнологов. Они использовали 
нейролингвистическое программирование. За относительно 
короткий срок они сделали так, что украинцы начали нас 
ненавидеть. Народ сейчас стал более восприимчив к такому 
гипнозу.

Евгений НИКИФОРОВ, директор 
радио «Радонеж»:

- Во-первых, идет политизация во всех сферах. А во-вторых, 
недостаточная образованность части нашего общества. Слиш-
ком многие стараются все упрощать. Плюс усиливается 
стадный эффект: наших бьют - и всё.

Андрей, читатель сайта KP.RU:
- Людей всегда было достаточно просто обмануть. В этом 

смысле наше время ничем не отличается от предыдущего. 
Все мы состоим из клеток, нервов, из реакций организма. 
Достаточно научиться этим грамотно пользоваться в своих 
интересах - и вот объект для манипуляции готов.

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ
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Толпа окружила все самолеты, стоявшие 
на поле, не разбираясь, откуда они прилетели. 

Искали израильтян повсюду - даже в двигателях.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ЗА РУБЛЕМ

«Москвич»! Как много в этом звуке 
для госчиновника слилось
Евгений ОРЛОВ

Какие автомобили 
российской сборки 
чаще всего покупали 
нашим «слугам народа» 
в нынешнем году.

Что лучше - «Москвич» или «Лада»? 
Похоже, найден ответ на этот вопрос, 
который мучил наших отцов и дедов 
еще во времена СССР! По крайней 
мере, российские чиновники голосу-
ют рублем именно за первый вариант.

Напомним, в начале осени Вла-
димир Путин поручил закупать для 
российских госслужащих автомоби-
ли только отечественной сборки. 
А 20 октября Минпромторг объявил 
марки машин, на которые пересядут 
чиновники с депутатами. Это Lada, 
«Москвич», Aurus, Evolute, «УАЗ» 
и Haval.

Кого из предложенных стальных 
коней больше всего мечтают осед-
лать наши госслужащие, выяснили 
эксперты поисково-аналитической 
системы по управлению тендерами 
«Тендерплан». Они проанализировали 
госзакупки автомобилей за три квар-
тала нынешнего года. И оказалось, 
что больше всего бюджетных денег 
было выделено на покупку модели 
«Москвич 3/3е» - 1,2 млрд рублей. 

Средняя цена такой машины - 2,2 - 
2,5 млн рублей. Путем нехитрых под-
счетов выясняем, что за девять ме-
сяцев для чиновников купили около 
500 «Москвичей».

Второе место в списке заняла Lada 
Granta. На эти машины потратили в 
два с лишним раза меньше, чем на 
«Москвичи» (подробнее см. «Только 
цифры»).

Интересно, что большим спросом у 
чиновников пользуется и так называе-
мый УАЗ СГР (старый грузовой ряд), 
в простонародье - «буханка». Такие 
машины в основном закупают район-
ные администрации, чтобы ездить в 
поля - в самом прямом смысле слова.

- Госзакупки автомобилей не обяза-
тельно предполагают приобретение 
машин для чиновников. В ряде слу-
чаев речь идет о хозяйственных или 
служебных нуждах госучреждений, - 
поясняет гендиректор «Тендерпла-
на» Максим Кузнецов.

Что интересно: самую дорогую 
российскую машину, лимузин Aurus, 
за первые три квартала чиновникам 
не покупали. Оно и понятно: все-таки 
штучный товар, стоит от 38 млн ру-
блей. Поэтому госслужащих, кото-
рым полагается авто такого класса, 
не так уж и много. На «Аурусах» уже 
ездят президент, спикер Госдумы и 
некоторые федеральные министры.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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КАКИЕ МАШИНЫ 
ПОКУПАЮТ 
РОССИЙСКИМ 
ГОССЛУЖАЩИМ
Потрачено за три 
квартала 2023 года

По данным «Тендерплана».

• Москвич 3/3е  1,2 млрд 
• Lada Granta  525,4 млн
• УАЗ СГР («буханка»)  499,7 млн
• Niva Travel  341,1 млн 
• УАЗ Патриот  227,2 млн
• Lada Vesta  168,5 млн 
• Niva Legend  104 млн 
• Haval F7/F7x  90,6 млн 
• УАЗ  Пикап  75,6 млн 
• Haval Jolion  63,8 млн 
• УАЗ  Профи  58,3 млн 
• УАЗ  Хантер  10,8 млн 
• Haval H9  8,6 млн 
• Haval Dargo  8,3 млн
• Evolute I-Pro  2,4 млн

Руб.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Теперь делиться 
гигабайтами 
можно бесплатно - 
сотовые 
операторы 
перестанут брать 
за это деньги. 
Но не все.

Хитры на выдумку 
мобильные операто-
ры. С одной сторо-
ны, им нужно зараба-
тывать больше, ведь 
из-за санкций обору-
дование сильно подо-
рожало. С другой - не 
хочется отпугивать 
клиентов высокими 
тарифами. Поэтому 
в последние месяцы 
операторы стали вво-
дить дополнительные 
платежи.

КЛИЕНТ ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ

Вот одно из ново-
введений: они стали 
брать деньги за раз-
дачу мобильного ин-
тернета. Чтобы по-
требители начали 
экономнее расходо-
вать гигабайты и не 
раздавать их направо 
и налево.

Кто-то брал по-
божески - 100 рублей 
в месяц. А кто-то - по 
30 - 50 рублей в день. 
В большинстве па-
кетов ограничивали 
бесплатное число под-
ключений. Например, 
на одном тарифе мо-
жет сидеть не больше 
двух устройств. Все 
остальные - за допол-
нительную плату.

И в Федеральную 
антимонопольную 
службу посыпались 
жалобы от пользо-
вателей. В ФАС все 
проанализировали и 
пришли к выводу, что 
клиентам создали за-
ведомо невыгодные 
для них условия. По 
сути, брали двойную 
плату за одну услу-
гу. Сначала человек 
оплачивал сам пакет 
и, допустим, 50 гига-
байт в нем. А потом 
еще и платил второй 
раз, когда делился те-
ми же самыми гига-

байтами с родствен-
никами или друзьями.

ШТРАФ - 
ДО МИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ

Антимонопольщи-
ки направили претен-
зии во все компании. 
Теперь три операто-
ра связи («Мегафон», 
«Билайн» и Tele2) со-
гласились убрать эти 
опции из своих тари-
фов. Обещали сделать 
это в ближайший ме-
сяц. А вот в МТС за-
явили, что ничего не 
нарушают. Мол, все 
условия прозрачны. 
Пользователи о них 
знают и могут сами 
решать, как им лучше 
поступить - раздавать 
интернет и платить 
или не раздавать и 
экономить.

Эксперты считают, 
что это может быть по-
пыткой потянуть вре-
мя. За невыполнение 
требований ФАС ком-

пании грозит только 
штраф - до миллиона 
рублей. Для сравне-
ния, за второй квар-
тал этого года чистая 
прибыль МТС соста-
вила 17 млрд рублей: 
миллион и не заме-
тят. Рано или поздно 
в МТС, скорее всего, 
согласятся с ФАС и 
пересмотрят тарифы, 
но за это время компа-
нии удастся немало за-
работать. По оценкам 
Mobile Research Group, 
раздачу трафика прак-
тикует примерно каж-
дый пятый абонент.

Ну а для нас, потре-
бителей, нынешний 
прецедент - отличный 
повод тщательнее при-
смотреться к тарифам 
разных сотовых опера-
торов. Переходить от 
одного к другому сей-
час можно без особых 
проблем и без смены 
номера («мобильное 
рабство» уже несколь-
ко лет как отменили). 
Поэтому можно вы-
брать того, чье пред-
ложение будет самым 
выгодным и удобным. 
Без лишних галочек, 
примечаний и мелко-
го шрифта за пазухой.

Мобильный интернет 
попал под раздачу

Авторская программа 
доктора экономических наук, 

профессора Никиты Кричевского 
каждую среду в 19.00 (мск) 

на Радио «Комсомольская правда»

FM.KP.RU
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В Дагестане 
разъяренная 
толпа приступом 
взяла 
аэропорт.

В аэропорту Махач-
калы произошли бес-
порядки. Причиной 
тому стал борт из Из-
раиля. Толпа прорвала 
оцепление, проникла 
на перрон и заблокиро-
вала самолеты с пасса-
жирами. Аэропорт даже 
вынужден был закрыть-
ся на прием и отправку 
рейсов. Чуть позже лю-
дей оттуда вытеснили, 
Следственный комитет 
завел уголовное дело, а 
нарушители порядка и, 
самое главное, зачин-
щики теперь объявле-
ны в розыск.

Хроника беспорядков 
в материале «Комсо-
мольской правды».

РЕЙС 
ИЗ ТЕЛЬ-АВИВА

- Вечером 29 октября 
у аэропорта Махачкалы 
стала собираться толпа 
людей с палестински-
ми флагами. Их целью 
были пассажиры рей-
са авиакомпании «Ред 
Вингс» Тель-Авив - 
Махачкала. Якобы на 
нем летели беженцы из 
Израиля. Толпа пере-
крыла выезд из между-
народного терминала и 
досматривала все ма-
шины, выезжающие 
из аэропорта в поисках 
израильтян или просто 
прилетевших из этой 
страны.

Полиция пытается 
усмирить протестую-
щих:

- Мы понимаем ваше 
состояние, вы не чужие 
для нас. Мы всё пони-
маем, это не вариант... 
Нельзя перекрывать 
дорогу, вы закон на-
рушаете... Вы же в го-
сударстве находитесь, 
зачем вы это делаете? - 
говорит полицейский в 
рупор.

«ПО КАЙФУ 
ГОВОРЮ»

Стоянием на дороге 
толпа не ограничилась. 
Сначала люди слома-
ли двери в терминал. 
Сотрудники полиции 
пытались защищать 
вход, но это не помог-
ло: толпа захватила 
здание аэропорта. За-
тем хулиганы сломали 
забор на летное поле 
и выбежали на пер-
рон, заблокировав его 
и взлетно-посадочную 
полосу, где совсем не-
давно сели несколько 
бортов. В том числе и 
из Дубая. Пассажиров 
загнали обратно в са-
молеты, протестующие 
пытались добраться до 
них, забираясь прямо 
на крылья, заглядывали 
в двигатель.

- Пассажиров больше 
нету, клянусь. По кайфу 

говорю. Я чё, не мусуль-
манин? На FlightRadar 
зайдите, там будет опи-
сание, - один из сотруд-
ников аэропорта пытал-
ся утихомирить толпу.

В руки толпы попа-
дает один из пассажи-
ров - ему предъявляют 
претензии уровня «ты 
похож на еврея». Это 
сердечно-сосудистый 
хирург и флеболог с 
узбекскими корнями 
Дильшот Мамадалиев - 
у него забрали паспорт. 
В то, что он узбек, 

толпа не верит - доктор 
не говорит по-узбекски. 
Позже он заявил журна-
листам: «Я живой, мо-
жете не волноваться».

ЗАКРЫТОЕ НЕБО
В 21.33 Росавиация за-

крывает аэропорт Ма-
хачкалы на прилет и 
вылет. Авиакомпании 
вынуждены либо раз-
ворачивать рейс, либо 
отправлять на запасные 
аэродромы. Запрет на 
работу порта действует 
до 3 часов ночи 31 октя-
бря. Из-за этого «Аэро-
флот» перенаправляет 
махачкалинские рейсы 
в Грозный (оттуда обе-
щают довезти на авто-
бусах), «Ред Вингс» - во 
Владикавказ. Некото-
рые авиакомпании и 
вовсе отменяют рейсы.

В Махачкале остался 
стоять только тот самый 
борт из Дубая.

«Нам подают толь-
ко воду, спасибо, что в 
какой-то момент вклю-
чили кондиционеры. 
Дети плачут, мы голод-
ные, уже плохо стано-
вится. Таблеток нет, 
врача на борту нет ни 
среди пассажиров, ни 
среди команды», - жа-
ловалась одна из пасса-
жирок в соцсетях.

ТАМ ВСЕ В КАМЕРАХ
К 11 часам вечера 

аэродром освобожден, 
ситуация взята под кон-
троль, в городах и райо-
нах республики усилены 

меры безопасности.
Есть раненые, сооб-

щили в минздраве Да-
гестана, - 20 человек, 
среди них полицей-
ские. Днем 30 октября 
5 человек оставались в 
больницах. В МВД гово-
рят о 60 задержанных и 
150 уже установленных 
участников беспоряд-
ков.

Под руководством 
главы Дагестана Сергея 
Меликова создан опера-
тивный штаб. Он назвал 
произошедшее грубым 
нарушением закона, не 
делающим чести тому, 
кто это совершил. Бо-
лее того, Меликов пред-
ложил задержанным в 
аэропорту «отмыться от 
позора и принять уча-
стие в специальной во-
енной операции».

Что касается органи-
заторов беспорядков, 
то, по словам главы ре-
гиона, спровоцировав-

ший их телеграм-канал 
«Утро Дагестана» «ад-
министрируется, регу-
лируется с территории 
Украины предателями, 
бандеровцами, теми, 
кто ненавидит святые 
для нас традиционные 
вещи, которыми мы 
живем на протяжении 
многих лет».

Возбуждено уголов-
ное дело по статье «ор-
ганизация массовых 
беспорядков». В МВД 
уже пообещали устано-
вить всех, кто принял 
участие в беспорядках. 
При этом сделать это 
будет не сложно - аэро-
порт весь оборудован 
камерами, в том числе 
и с системой распозна-
вания лиц. Более того, 
многие участники бес-
порядков не стесняясь 
снимали свои престу-
пления и выкладывали 
у себя же в социальных 
сетях.
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Израильтян искали во всех 
смыслах слова везде.

Поиски «врага»       на летном поле

Подготовил Валентин АЛФИМОВ.

КСТАТИ
Рейсы из Махачкалы в Тель-Авив и 

обратно авиакомпания «Ред Вингз» со-
вершает через день. За прошедшую не-
делю с 23 октября таких было четыре. 
И пока их никто не отменял - судя по 
сайту авиакомпании, ближайшие на-
значены на 1 ноября (на него билетов 
уже нет) и на 3 ноября (остался один 
билет).

Полиция пыталась оттеснить толпу, но попала 
под их кулаки и камни. В итоге как минимум 

9 сотрудников силовых ведомств пострадали.

Залина ТАТАРОВА 
(«КП» - Ставрополь)

Стоимость ущерба 
оценили в 10 с лишним 
миллионов рублей.

В понедельник в аэропорту 
«Уйташ» в Махачкале нако-
нец наступило спокойствие. 
Здание было оцеплено поли-
цией, пассажиров и встреча-
ющих не пускали примерно 
до обеда. Что касается за-
стрявших в аэропорту в ночь 
беспорядков людей, то их 
расселяли по близлежащим 
гостиницам. Многие улетели 

из аэропортов соседних ре-
спублик, а кто-то - из Мине-
ральных Вод.

И уже к двум часам дня по-
леты были возобновлены, 
хотя следователи продолжа-
ют фиксировать последствия 
беспорядков: осматривать, 
фотографировать поврежде-
ния имущества. Стоимость 
ущерба уже оценили больше 
чем в 10 миллионов рублей.

- Основные разрушения 
пришлись на стеклянные и 
металлические ограждения. 
Участники погрома сломали 
также камеры видеонаблю-
дения и даже снесли заборы 

с колючей проволокой. По-
страдали и магазины в аэро-
порту - разбиты витрины, по-
хищены товары, оргтехника, 
компьютеры и кассовые ап-
параты. У сотрудников се-
рьезных травм не было, есть 
небольшие порезы. Мораль-
ного вреда больше, - расска-
зал директор «Уйташа» Саид 
Рамазанов.

После того, как следователи 
окончательно закончат рабо-
ту на месте происшествия, в 
аэропорту начнут демонтиро-
вать поломанные конструк-
ции, менять разбитое обору-
дование.

Аэропорт уже возобновил работу

ВОПРОС - РЕБРОМ

При чем тут Палестина?
Волнения в Дагестане подогревались манипулято-

рами в соцсетях (см. рубрику «Личный взгляд»), ко-
торые играли на религиозных чувствах дагестанцев, 
возмущенных бомбардировками сектора Газа. Еще в 
субботу, 28 октября, в разных городах мира прошли 
акции в поддержку палестинцев. Тогда же в дагестан-
ском Хасавюрте толпа собралась у отеля «Фламинго». 
Такая цель была выбрана, потому что там якобы были 
постояльцы-израильтяне.

Эту акцию Сергей Меликов тоже назвал «провокацией 
и фейковой информацией из экстремистских ресурсов, 
администрируемых врагами России».

 � А В ЭТО ВРЕМЯ
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Александр КОЦ, 
военкор «КП»

Беспорядками в Дагестане 
управлял беглый депутат 
Госдумы по той же схеме, 
которую Запад опробовал 
в Минске в 2020-м.
Где может взорваться 
дальше?

Оставим за скобками особенность 
людей, участвовавших в погромах 
аэропорта Махачкалы. Очевидно, 
это не средний класс с высшим об-
разованием и успешной карьерой. 
Но именно на таких и рассчитана 
технология, которая послужила де-
тонатором беспорядков в Дагестане 
в минувшие выходные. Сначала разъ-
яренная толпа искала израильских 
беженцев в хостеле Хасавюрта (!), 
затем громила аэропорт в Каспийске 
и блокировала самолеты на взлетном 
поле в поисках евреев.

«УТРО» ТУМАННОЕ
Цепную реакцию запустил 

телеграм-канал «Утро Дагестана», 
который принадлежит предателю и 
иноагенту Илье Пономареву. По его 
же собственному признанию. Был 
такой депутат Госдумы, который на-
воровал денег из фонда «Сколково», 
проголосовал против воссоединения 
Крыма с Россией и сбежал в США, а 
поиздержавшись за океаном, осел 
в Киеве. Там любят привечать ман-
куртов и вырожденцев.

Канал этот уже отметился в про-
шлом году, провоцировав беспоряд-
ки в Дагестане во время частичной 
мобилизации. На этот раз он призы-
вал «изгнать» евреев из республики 
и не допустить прибытия в регион 
беженцев из Израиля.

Как будто бежать им больше не-
куда.

НОВАЯ НЕХТА
«Утро Дагестана» - это такая НЕХТА 

в миниатюре. Помните, «белорус-
ский» канал с редакцией в Польше 
фактически координировал протесты 
в Минске в 2020 году? Указывал на-
правление движения колонн, выда-
вал инструкции по цели протеста, 
аккумулировал на себя весь видео- и 
фотопоток с маршей. И публиковал 
картинку для западной аудитории.

«Дагестанский» канал работает по 
той же схеме, ориентируясь в первую 
очередь на псевдорелигиозные чув-
ства, на людей, которые реальную ре-
лигию подменяют либо салафизмом, 
либо «религиозными» понятиями. Я 
четко это видел во время своих ко-
мандировок в республику. Молодые 
люди вдруг становятся подчеркнуто 
набожными, но у многих религиоз-
ные ритуалы далеки от исламских 
канонов, как криминальные понятия 
от Уголовного кодекса.

Конечной цели у этой акции не 
было. Это проба пера, учения, цель 
которых - оценить потенциал схемы. 
Учитывая наличие в России миллио-
нов мигрантов из Средней Азии, боль-
шая часть которых очень управляема, 
потенциал этот очень высок. И его 
наверняка попытаются использовать 
для раскачки национальной темы в 
России. И будут появляться каналы 
«Утро Таджикистана», «Утро Узбеки-
стана» и прочие утра.

ЗЕЛЬЦ-ПОДПЕВАТЕЛЬ
Заметьте, обкатка технологии про-

шла с привлечением официального 
Киева. Зеленский тут же выступил с 
заготовленным заявлением, дескать 
«российский антисемитизм и нена-

висть к другим нациям системны и 
глубоко укоренены», а ненависть к 
другим народам в России - «это часть 
массово распространенной в России 
культуры».

Забавно это слышать от главы го-
сударства, где ненависть к русским 
возведена в ранг главной идеологии, 
где идут факельные шествия в честь 
Бандеры, где чтут память эсэсовцев 
дивизии «Галичина». Но об этом в 
«цивилизованном мире» принято по-
малкивать. Зато наутро западные 
газеты вышли с одинаковыми заго-
ловками «В России объявлена охота 
на евреев».

Что, конечно, не так.
Именно поэтому государство про-

сто из чувства самосохранения долж-
но ответить на приступ экстремизма 
в Дагестане жестко, исходя из прин-
ципа нулевой толерантности. То есть 
дать участникам все, что положено 
по закону. И желательно по макси-
мальной планке.

Мнения читателей «КП» 
о событиях в Дагестане - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Тем временем в Стамбуле в выходные акция в поддержку Палестины собрала полтора миллиона человек. Выступая 
на нем, президент Реджеп Тайип Эрдоган обрушился с жесткой критикой на Израиль.
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Международный терминал был блокирован огромной толпой. 
Митингующие принесли с собой палестинские флаги, в том числе 

и со словами поддержки республики.

беспорядки

Поиски «врага»       на летном поле
 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

В Махачкале погром, 
а в Киеве - его дядька

Александр БОЙКО

Участники 
беспорядков сами 
себя раскрыли.

Присмотритесь к кадрам 
беспорядков в Махачка-
ле. Часть погромщиков в 
аэропорту пытались пря-
тать свои лица. Они явно 
понимают незаконность 
действий. И знают, что 
на территории аэропорта 
установлены сотни видеока-
мер. Но им еще предстоит 
узнать, как работает си-
стема распознавания лиц. 
А она сегодня позволяет 
установить личность даже 
в маске, потому что счи-
тывает еще и особенности 
фигуры человека, и даже 
его походку...

А многие и не прятались. 
Сами выкладывали видео 
своих «подвигов» в соцсети. 
Теперь это - вещественные 
доказательства.

Некоторые заявлялись на 
стоянку аэропорта на лич-
ных автомобилях, теперь 
их можно разыскать и по 
госномерам.

У прокуратуры Дагеста-
на нет сомнений, что боль-
шинство организаторов и 
участников погромов будут 
найдены и привлечены по 
статье «массовые беспо-
рядки». Она предусматри-
вает от 8 до 15 лет лише-
ния свободы. И отмазать 
на местном уровне никого 
не получится: сотрудники 
Следственного комитета 
России взяли это дело под 
свой контроль.

Бороды, машины - 
засветили всё!

КСТАТИ

Сделано в ЦРУ
Тайная история 
цветных 
революций 
и переворотов

Книга рассматривает 
методы смены режима 
политической власти по 
всему земному шару, ис-
пользованные США в пе-
риод со второй полови-
ны XX столетия до наших 
дней. Особое внимание в 
издании уделено «цветным 
революциям» XXI века. В 

ней показан арсенал накопленных ЦРУ США ва-
риантов перекройки политического устройства 
неугодных Вашингтону стран: покушения на их 
лидеров, подкуп оппозиции...

«Комсомолка» 
рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Елена ОДИНЦОВА

- Чего курятина-то так подоро-
жала? - спросил на прошлой неделе 
Владимир Путин главу Минсельхоза 
Дмитрия Патрушева. Тот как раз 
докладывал о ситуации в отрасли «с 
полей» - вышел на видеосвязь из под-
московного курятника.

Если покопаться в данных, которые 
еженедельно публикует Росстат, то 
вопросы действительно возникают. 
Сильнее всех продуктов с начала года 
подорожали бананы (+42%). Но с ними 
все понятно: рубль упал, везти далеко 
плюс неурожай в Эквадоре. А на втором 
месте по росту цен среди продуктов - 
как раз курятина. С начала года она 
подорожала на 28,5%. Правда, чего это 
она? И как остановить этот ценовой 
«переполох в курятнике»?

ПОЧЕМУ ОНА ДОРОЖАЕТ
Курятина долго была нашей гор-

достью, образцом удачного импор-
тозамещения. Никакого (или почти 
никакого) импорта куриного мяса, 
своим обеспечены настолько, что аж 
перепроизводство. Цены тоже радо-
вали. И тут - здрасте.

- Главной причиной роста цен на 
куриное мясо всегда обычно были це-
ны на зерно. Это процентов 70 себе-
стоимости комбикорма для птицы. С 
этой стороны предпосылок для подо-
рожания нет - цены на зерно падают. 
Но есть другое… - говорит директор 
Центра международного агробизнеса и 
продовольственной безопасности Рос-
сийской академии народного хозяйства 
Анатолий Тихонов.

Этих «других» причин подорожа-
ния, как всегда, несколько.

 Курсы валют
С начала года рубль упал на 

38%. Из-за этого для отечественных 
производителей подорожало очень 
многое: от импортного оборудования 
до племенного материала. Например, 

около 10% инкубационного яйца Рос-
сия закупает за границей.

- В последние лет десять птицефа-
брики у нас в основном создавались 
«пакетным» образом. Это когда сразу 
покупается и оборудование, и техно-
логия. И под эту технологию нужно 
все соответствующее: племенной ма-
териал, кормовые добавки и так далее. 
Так и образовалась зависимость на-
шего птицеводства от импорта, откуда 
и приходили «пакеты», - объясняет 
расклад Анатолий Тихонов.

Рост цен 
на электричество

Он бьет по всем производителям, 
но для птицефабрик его доля в за-
тратах, очевидно, выше среднего. У 
некоторых (тут приходится верить 
производителям на слово) эта доля 
доходит чуть ли не до 50%.

Спрос выше 
предложения

Диетическая, легкоусвояемая и де-
шевая курятина остается самым до-
ступным видом мяса. А доходы людей 
растут не так быстро, как хотелось 
бы. Поэтому россияне все меньше 
покупают красное мясо и все боль-
ше - куриное. Вот курятина и стала 
догонять по ценам свинину.

Шашлык 
и внутренний туризм

Особенно сильно курятина дорожа-
ла с мая по июль. За один июнь +7%! 
Как поясняют в Росптицесоюзе, тут 
сыграл свою роль шашлычный пери-
од, «когда повышается востребован-
ность разделки (голени, окорочка, 
крылья. - Ред.)».

А в нынешнем году эта самая вос-
требованность особенно высока. 
Масла в ценовой огонь подливает и 
развитие внутреннего туризма. Все 
больше россиян путешествуют по 
России, это влияет на рост потре-
бления родных продуктов.

Птичий грипп
За первое полугодие в 24 

российских регионах за-
фиксировано 55 вспышек птичьего 
гриппа. Для птицефабрик хотя бы 
один случай - уже катастрофа, надо 
уничтожать все поголовье. Вот и по-
лучаем: миллионы кур уничтожены, 
а тут - рост спроса, падение рубля, 
шашлык-машлык… Неудивительно, 
что цены выросли.

НЕ ПЕРЕЛЕТНАЯ ПТИЦА
Есть такая старинная русская за-

бава - экспорт запрещать. Дорожает 
бензин - запрещаем экспорт бензина. 
Дорожает сахар - запрещаем экспорт 
сахара. Дорожает курятина… Ну, вы 
поняли. И после «того самого» сове-
щания у Путина Минсельхоз пред-
ложил запретить экспорт куриного 
мяса.

С 2017 по 2022 год экспорт мяса пти-
цы у нас вырос более чем вдвое, а вы-
ручка от него - в 4,7 раза. Это данные 
федерального центра «Агроэкспорт» 
при Минсельхозе по итогам 2022 года.

- Птица у нас хорошо идет в те стра-
ны, где не едят свинину, - объясняет 
Анатолий Тихонов.

За рубеж продается порядка 5 - 7% 
произведенной у нас курятины. Пря-
мо скажем, немного. Но на цену и 
такой объем может повлиять.

- Куда девать мясо, которое собира-
лись продавать за границу? Придет-
ся продавать на внутреннем рынке. 
Предложение вырастет, цены сни-
зятся, - говорит профессор Высшей 
школы экономики Евгений Коган.

Но у таких ограничений есть по-
бочный эффект. Экспорт под запре-
том - значит, меньше денег в отрас-
ли. Компании меньше вкладывают 
в развитие, в наращивание выпуска 
курятины. В будущем это может обер-
нуться снижением производства, а 
значит, новым ростом цен.

- Стали бы вы инвестировать, ес-
ли вам однажды запретят получить 
прибыль? Не очень привлекательно, 
правда? - задает риторический вопрос 
Евгений Коган.

В Кабмине это, похоже, тоже пони-
мают. Поэтому запрет вводят только 
на полгода, начиная с 1 декабря.

А тем временем цены в обозримом 
будущем должны если не снизиться, 
то хотя бы замедлить свой забег.

Во-первых, сыграет свою роль за-
прет экспорта.

Во-вторых, период шашлыка и ак-
тивных путешествий закончился.

В-третьих - и это главное, - в Рос-
сии второй год подряд богатейший 
урожай зерновых. Цены на зерно 
продолжают падать. А зерно, как уже 
сказано, это 70% птичьего корма. И 
чем дешевле корм, тем ниже себе-
стоимость мяса.
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ТАК МЕНЯЛАСЬ 
СТОИМОСТЬ 
КИЛО КУРЯТИНЫ
• 10 января 2022  
• 1 апреля 2022  
• 1 июля 2022  
• 3 октября 2022  
• 9 января 2023  
• 3 апреля 2023  
• 3 июля 2023  
• 23 октября 2023 

182
187
187,5
181
178
170
194
229

По данным Росстата. Приведены 
цены на кур охлажденных
и мороженых, в среднем по России.

Руб.

СОЗДАНО 
НЕЙРОСЕТЬЮ

Запрещаем поскорей 
экспортировать курей
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Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

С кадровым 
голодом 
столкнулись все 
регионы Дальнего 
Востока.

Безработица побежде-
на! С каждым месяцем в 
городах Дальнего Вос-
тока все меньше людей, 
которые обращаются в 
центры занятости за 
помощью в поиске ра-
боты. Но как бы ни бы-
ло радостно от низкой 
безработицы, появилась 

другая трудность: рабо-
ты стало больше, чем 
работников…

- Это очень серьезная 
проблема. Недавно я 
был на семинаре в Ниж-
нем Новгороде, где бы-
ли все субъекты России, 
и у всех такая проблема, 
она национальная. Не-
давно правительство 
России провело страт-
сессию по миграцион-
ной политике, потому 
что проблема пополне-
ния баланса трудовых 
ресурсов повсеместная. 
Видимых понятных ис-
точников, где нам бы-

стро взять кадры, пока 
нет. Без комплексных 
решений, в том числе 
законотворческих, мы 
эту проблему не решим, 
- сказал зампред прави-
тельства Хабаровского 
края - министр эконо-
мического развития Ха-
баровского края, доктор 
экономических наук Вик-
тор Калашников.

Аналитики сервиса 
«Авито Работа» под-
черкивают, что в по-
иске кандидатов в 
условиях высокой кон-
куренции работодате-
ли не только постоянно 

увеличивают зарплат-
ные предложения (а 
это основной способ 
привлечение кадров), 
но и предлагают гиб-
кие условия труда. На-
пример, сменный или 
гибридный график, ча-
стичную занятость, не-
полный рабочий день, 
а также разнообраз-
ные бонусы - полисы 
ДМС и различные ви-
ды страхования, корпо-
ративные пенсионные 
программы, скидки на 
продукцию и услуги 
самой компании и ее 
партнеров, путевки на 
оздоровительный от-
дых для работников и 
их детей, бесплатное 
питание, служебный 
транспорт и так далее. 
Что же касается зара-
ботной платы, то в ва-
кансиях она за год вы-
росла на 35%. 

ЯКУТИЯ

Чья телочка лучше?
В Якутии на-

чинается еже-
годный, уже 
полюбившийся 
якутянам кон-
курс красоты 
среди буренок. 
«Наряженная 
к о р о в у ш к а » 
(«Симэммит ма-
аныкай») прой-
дет с 4 по 18 
ноября.

Но на этот 
раз организаторы решили замахнуться уже на всероссийский 
уровень: теперь принять участие в конкурсе могут коровы 
и бычки со всей страны. Само состязание проводится в це-
лях привлечения внимания к вопросам сельского хозяйства 
в России и бережного отношения к КРС через искусство 
фотографии. 

Чтобы принять участие, достаточно оплатить небольшой 
регистрационный взнос и прислать фотографию наряженных 
представителей крупного рогатого скота любого пола.

В этом году абсолютному победителю достанется 10 тысяч 
рублей. Также будет приз зрительских симпатий от админи-
страции наслега и спецприз от автора конкурса Евдокии 
Аржаковой. 

ХАБАРОВСК

Горели знатно
Российское правительство выделило 2,5 миллиарда ру-

блей на компенсацию затрат на тушение лесных пожаров, 
произошедших в 2023 году. Средства распределят среди 11 
субъектов. В их число вошли четыре дальневосточных регио-
на - Республика Саха (Якутия), Хабаровский край, Амурская 
и Магаданская области.

- Расходы регионов превысили ранее выделенный объем 
средств на борьбу с лесными пожарами. Чтобы справиться 
с пожарами и сократить риски для местных жителей и на-
селенных пунктов, на некоторых территориях ввели режим 
ЧС, задействовали спецподразделения, а также использо-
вали автомобильную и авиационную технику, - сообщается в 
полпредстве по ДФО.

Средства поступят из резервного фонда.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Больше без визга колес 
Побороться с ночными гонщиками на трассах Приамурья 

решил глава области Василий Орлов. Губернатор пору-
чил разработать план борьбы с теми водителями, которые 
нарушают скоростной режим ночью. В темное время это 
особенно опасно. Специалистам нужно в кратчайшие сроки 
продумать, как справиться с автомобилистами без номеров 
и ночными гонщиками, так как жалобы от жителей городов 
на них поступают регулярно.

На комиссии по безопасности дорожного движения в 
областном правительстве отметили, что в Амурской об-
ласти на четверть сократилось число смертельных ДТП.

ВЛАДИВОСТОК

На борьбу с наводнениями
При поддержке Минвостокразвития в Приморье закупили 

первую партию техники для предупреждения наводнений. По 
словам губернатора края Олега Кожемяко, в регион уже 
доставили 10 самосвалов, в будущем поступит еще около 
30 спецмашин: бульдозеры, экскаваторы, фронтальные по-
грузчики, самосвалы:

- Надеюсь, что уже в декабре мы приступим к распределению 
этой техники по наиболее сложным районам. Помимо того, 
мы сейчас Примавтодор очень серьезно насыщаем техникой, 
он тоже будет помогать.

Олег Кожемяко добавил, что техника будет работать кру-
глый год, расчищать зимой русла рек.

Подготовили Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 
Татьяна СЕРЕДА («КП» - Хабаровск»), 

Ростислав САХАЛИНОВ («КП» - Благовещенск»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»). 

Ищись, работник, 
большой и маленький
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КОНКРЕТНО

• Камчатский край, 
• Магаданская 
область, 
• Приморский край  

• Республика Бурятия, 
• Республика 
Саха (Якутия),
• Сахалинская 
область,
• Хабаровский край  

• Амурская область, 
• Еврейская автономная 
область, 
• Забайкальский край, 
• Камчатский край, 
• Магаданская область, 
• Приморский край, 
• Республика Бурятия, 
• Республика Саха 
(Якутия),
•  Сахалинская область, 
• Хабаровский край, 
• Чукотский автономный 
округ   

Продажи

Курьерская 
доставка

• Амурская область, 
• Еврейская 
автономная 
область,  
• Забайкальский край 

Автомобильный 
бизнес

Транспорт 
и логистика• Амурская область, 

• Еврейская 
автономная область, 
• Забайкальский край, 
• Камчатский край, 
• Магаданская 
область, 
• Приморский край, 
• Республика Бурятия, 
• Республика Саха 
(Якутия),
•  Сахалинская 
область, 
• Хабаровский край, 
• Чукотский 
автономный округ   

Производство
• Амурская область, 
• Еврейская автономная область, 
• Забайкальский
край, 
• Камчатский 
край, 
• Магаданская 
область, 
• Приморский край, 
• Республика Бурятия, 
• Республика Саха 
(Якутия),
•  Сахалинская область, 
• Хабаровский край, 
• Чукотский автономный округ       

Строительство

Туризм 
и рестораны

Управление 
персоналом

• Амурская область, 
• Еврейская 
автономная область, 
• Забайкальский 
край,
• Камчатский край, 
• Магаданская 
область, 
• Приморский край, 
• Республика 
Бурятия, 
• Республика Саха 
(Якутия), 
• Сахалинская 
область, 
• Хабаровский край, 
• Чукотский 
автономный округ   

• Чукотский 
автономный округ

Данные исследования сервиса «Авито Работа».

СФЕРЫ С НАИБОЛЬШЕЙ ДОЛЕЙ ВАКАНСИЙ

02.11.2023 

- Сейчас практически все регионы России 
конкурируют за кадры. И справиться соб-
ственным внутренним ресурсом можно при 
условии реализации программы по росту 
производительности труда. Речь идет о том, 
что задачи опережающего роста производ-
ства решаются при том же объеме распола-
гаемой численности персонала. Конечно, у 
этого фактора есть определенные пределы 
использования, и обойтись без привлечения 
рабочей силы извне для регионов невозмож-
но. Сразу хочу сказать, что это не только 
миграционная рабочая сила. Кадры можно 
привлечь через структурные преимущества 

экономики нашего края. Например, есть пре-
зидентское решение по строительству и пре-
доставлению арендного жилья для предпри-
ятий оборонно-промышленного комплекса в 
Комсомольске-на-Амуре. Это жилье может 
стать притяжением квалифицированных ка-
дров для предприятия ОПК. Поэтому хороши-
ми факторами закрытия дефицита трудовых 
ресурсов являются наши преференции в обе-
спечении жильем и работа по наращиванию 
производительности труда. Там, где баланс 
трудовых ресурсов не сойдется, нужно будет 
работать по миграционному притоку. Это про-
сто проза и правда экономической жизни. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Председатель Законодательной Думы Хабаровского 
края доктор экономических наук Ирина Зикунова:

Дальний Восток: картина недели
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Курьерская 
доставка

140,8%

318%

126,6%
Транспорт, 
логистика

Производство, 
сырье, 
сельское 
хозяйство

Данные исследования сервиса 
«Авито Работа».

Топ-3 сферы, спрос 
на которые на 
Дальнем Востоке 
вырос за год 
больше, чем на 
100 процентов

 рублей
Именно столько состав-

ляет средняя з/п по всем 
сферам на Дальнем 
Востоке по итогам 
3 квартала 2023 

года.

ЦИФРА
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В честь талантливей-
шего медиаменджера, 
главного редактора «КП» 
установили еще одну ме-
мориальную доску. На 
этот раз символ призна-
ния заслуг появился на 
улице Бестужева, 40 - на 
доме, в котором когда-то 
жил и работал Владимир 
Сунгоркин.

Инициатива увеко-
вечить память журна-
листа в месте, имевшем 
большое значение в его 
жизни, возникла в кон-
це прошлого года. Под-
держали идею депутаты 
Думы города и краевое 
правительство.

ВЫСОКИЙ 
ПРОФЕССИОНАЛ, 
ИСТИННЫЙ ПАТРИОТ 
РОССИИ

- Заслуженный жур-
налист Российской Фе-
дерации Владимир Ни-
колаевич Сунгоркин на 
протяжении 25 лет воз-
главлял редакционный 
коллектив крупного рос-
сийского периодического 
издания «Комсомольская 
правда». Коренной даль-
невосточник свою про-
фессиональную карьеру 
начинал в городе Вла-
дивостоке, где окончил 
факультет журналистики 
Дальневосточного госу-
дарственного универси-
тета, работал собствен-
ным корреспондентом 
федеральных СМИ в 
Приморском крае, – ска-
зал председатель Думы го-
рода Владивостока Андрей 
Брик.

Он подчеркнул, что, 
став одним из ведущих 
медиаменеджеров стра-
ны, Владимир Нико-
лаевич не терял связи с 
Владивостоком, прини-
мал участие в Дальнево-

сточном медиасаммите, 
других важных для ре-
гиона событиях. Приезд 
в Приморье в сентябре 
2022 года стал для не-
го последним - здесь он 

ушел из жизни в возрасте 
68 лет, во время рабочей 
командировки по сбору 
материала для книги.

- Считаю, что уста-
новление мемориаль-
ной доски нашему со-
временнику Владимиру 
Николаевичу Сунгорки-
ну - высококлассному 
профессионалу, истин-
ному патриоту России, 
внесшему большой вклад 
в социокультурное раз-
витие дальневосточного 
региона и его столицы, - 
на фасаде дома по адресу 
Бестужева, 40, в котором 
он проживал, будет спо-
собствовать укреплению 
традиций патриотизма, 
сохранению у жителей 
города памяти о сози-
дательной деятельности 
нашего выдающегося 
земляка. 

ТАЛАНТЛИВЫЙ, 
ИРОНИЧНЫЙ И 
БЕСКОНЕЧНО РОДНОЙ

Фигура Владимира 
Николаевича объединя-
ет - это знают те, кто был 
лично знаком с главным 
редактором. О том, как к 
установке мемориальной 
доски мог отнестись сам 
Владимир Сунгоркин, 

поразмыслил генераль-
ный директор Президент-
ского фонда культурных 
инициатив, в прошлом - 
первый заместитель ген-
директора «КП» Роман 
Карманов:

- Честно говоря, не 
знаю, что бы сказал Вла-
димир Николаевич, если 
бы узнал, что на доме, где 
он когда-то жил, появи-
лась памятная табличка. 
Наверняка что-нибудь 
ироничное, от чего нам 
бы, конечно, немедлен-
но стало понятно, что 
да, переборщили, хва-

тили лишку, перестара-
лись. Он вообще 
к своей извест-
ности относил-
ся довольно сар-
кастически и от 
всех атрибутов, 
ей сопутствую-
щих, восторга 
не испытывал. 
Хотя мы, когда 
видели его на 
сцене или с ми-
крофоном, вос-
торг испытывали, и еще 
какой. Как, впрочем, и 
вся страна… Но осадить 
нас, увы, некому. Вели-
кий Главный редактор 
(да-да, Владимир Нико-
лаевич - Великий с боль-
шой буквы, не спорьте) 
теперь управляет нами 
только виртуально, с по-
мощью насмерть вмон-
тированных в нас кодов 
и комбинаций, которые 
понятны только тем, кто 
однажды вошел в двери 
«Комсомолки», да так в 
ней и остался.

И вот, казалось бы, та-
бличка. Почему именно 
на этом доме, хотя потом 
были и другие, и, может 
быть, даже более люби-
мые? И есть памятная 
доска на стене Дальне-
восточного федерально-
го университета. И улица 
его имени в Хабаровске. 
И книга воспоминаний. 
И даже буксир. Да потом, 
что Владимир Николае-
вич очень любил годы, 
проведенные именно во 

Владивостоке, и сам Вла-
дивосток. И потому, что 
именно здесь случилось 
множество историй, ко-
торые оказали огромное 
влияние на молодого 
(и, скажем мягко, зади-
ристого) Сунгоркина. И 
отсюда, с железнодорож-
ного вокзала, что в пяти 
минутах ходьбы от до-
ма, начинались многие 
его путешествия. И еще 
много чего.

Пишу и думаю, что Вла-
димир Николаевич этот 
текст бы, конечно, разнес 
в пух и прах. Но разно-
сить, увы, некому. И поль-

зуясь этой ненужной нам 
безнаказанностью, мы 
еще много чего сделаем 
для того, чтобы в нашей 
памяти и в памяти людей 
остался наш Главный - та-
лантливый, ироничный 
и бесконечно родной. А 
он нас поругает и простит.

ДУША КОМПАНИИ
Поделился теплыми 

воспоминаниями с «Ком-
сомолкой» Александр Ка-
ракуян, бывший директор 
«Дальиздата» и замести-
тель редактора газеты «Ти-
хоокеанский комсомолец»:

- Я прекрасно помню 
этот дом на Бестужева, 

мы неоднократно там со-
бирались у него. Он был 
тогда собкором «Совет-
ской России», как раз 
ему дали эту квартиру, и 
мы встречались там все 
вместе, когда была воз-
можность, когда было 
время… И Володя Ма-
монтов, и Игорь Коц, и 
другие друзья там были. 
Просто дружеская при-
ятная обстановка. Обща-
лись, веселились. Володя, 
естественно, душа ком-
пании, умница. Как раз 
тогда вышла книга Во-
лоди Мамонтова и Иго-
ря Коца о Владивостоке, 
показывали ее Володе 
Сунгоркину.

А еще раньше мы, бу-

дучи студентами, прохо-
дили с ним стажировку в 
артемовской газете «По 
пути Ленина». Все было 
словно совсем недавно. 
И все в памяти сохра-
нилось: прекрасные лю-
ди, прекрасный Володя 
Сунгоркин. Он сейчас у 
нас человек-пароход, его 
именем названо судно. 
Вот тут табличку откры-
ли. Прекрасная память о 
человеке.

ХРАНИМ ПАМЯТЬ
Владимир Николаевич 

по-настоящему любил 
свой край, свое Примо-
рье, поэтому и отправил-

ся в последнюю экспеди-
цию по следам Арсеньева, 
которого бесконечно ува-
жал и о котором собирал 
материалы для книги. 
Итогом путешествий 
должна была стать книга 
об Арсеньеве. Она вышла 
в свет в этом году, но уже 
без Владимира Никола-
евича.

Нашего шефа не стало 
14 сентября 2022 года. Пе-
режив мощный тайфун, 
он не смог пережить ин-
фаркт. До коллег трагиче-
ская весть дошла прямо 
из приморской глубинки 
- все случилось в глухой 
тайге Красноармейского 
района.

Поверить в то, что лю-
бимого наставника боль-
ше нет, все еще сложно. 
В этом году на скале у 
места, где оборвалась 
жизнь великого жур-
налиста, участники со-
вместного автопробега 
«КП» и РГО установили 
вторую памятную доску. 
А самая первая памятная 
табличка появилась еще в 
декабре 2022 года в Даль-
невосточном федераль-
ном университете.

Именем Сунгоркина 
назвали и буксир Вла-
дивостокского морского 
рыбного порта. Он помо-
гает кораблям уходить в 
бесконечную даль моря 
и возвращаться в род-
ную гавань - так же, как 
в свое время Владимир 
Сунгоркин вел к успеху 
огромную медиагруппу 
между скалами проблем 
и помогал начинающим 
авторам выйти в большое 
море журналистики.

- Это очень здорово, 
что коллектив «Ком-
сомолки» так бережно 
хранит память о Влади-
мире Сунгоркине. Это 
действительно нужно, и 
это благое дело, - отме-
тил в разговоре с поли-
тическим обозревателем 
KP.RU Александром Гамо-
вым пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий 
Песков.

88

Мы сделаем 
еще многое. 
А он нас 
поругает 
и простит…
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Ярослав ЮРИН, 
Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Имя главного редактора 
«Комсомольской правды» 
увековечили на доме во 

Владивостоке, 
где жил Владимир Сунгоркин.

Мемориальную доску установили 
во Фрунзенском районе города.

Ва
ди

м 
ПО

ПО
В

Ва
ди

м 
ПО

ПО
В

Ю
ли

я ПЫХАЛОВА

Роман Карманов 
навсегда 

сохранит теплые 
воспоминания о 
Великом Главном 

редакторе.

02.11.2023 

Владимир Владимир 
Сунгоркин (слева) Сунгоркин (слева) 
на дне рождения на дне рождения 

товарища. товарища. 



Дальний Восток
www.dv.kp.ru 9

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ха

ба
ро

вс
ка

Ко
мп

ан
ия

 «
СО

ГА
З-

М
ед

»

Ли
це

нз
ия

 О
С 

№
32

30
-0

1 
АО

 «
Ст

ра
хо

ва
я 

ко
мп

ан
ия

 «
СО

ГА
З-

М
ед

».
 Р

ек
ла

ма
.

02.11.2023 

В Хабаровске 
началась работа 
над 50-метровым 
бассейном.

В Перми в рамках 
XI Международно-
го форума «Россия - 
спортивная держа-
ва» обсудили ито-
ги рассмотрения 
заявок на участие 
в федеральной про-
грамме «Бизнес-спринт 
(Я выбираю спорт)». Из 
33 поданных заявок на госу-
дарственное софинансиро-
вание строительства спор-
тивных объектов со всей 
России прошло лишь 16. В их 
числе «Многофункциональ-
ный спортивный комплекс с 
50-метровым плавательным 
бассейном и спортивными 
залами в Хабаровске». 

- Мы выполняем задачу, 
поставленную президентом 
России - создаем условия для 
массовых занятий спортом. В 
том числе уделяем большое 
внимание профессионально-
му спорту и подготовке атле-
тов. Чтобы выйти на междуна-
родный уровень проведения 
соревнований, Хабаровску 

необходимы площадки, на ко-
торых спортсмены смогут не 

только отрабатывать свои 
навыки, но и сорев-

новаться на одном 
уровне с колле-
гами из других 
регионов Рос-
сии. Напри-
мер, 50-метро-
вый бассейн. 

Уверен, у нас все 
получится. Опыт 

работы с частными 
инвесторами в городе 

уже наработан и имеет по-
ложительные результаты, - 
сказал мэр Хабаровска Сергей 
Кравчук.

К слову, строительство 
комплекса с бассейном - это 

часть проекта мастер-плана 
Хабаровска. С предложени-
ем о его создании выступили 
жители микрорайона Пятая 
площадка.

- Надо отдать должное ини-
циаторам этого проекта - есть 
финансовая модель, а самое 
главное - желание всего го-
рода создать этот бассейн. По 
проекту идет очень хорошая 
информационная работа и 
поддержка со стороны мэра 
Хабаровска. К слову, как про-
исходила презентация этого 
бассейна - мэр города вы-
вез всю администрацию на 
участок и провел лично пре-
зентацию, - отметила проект 
начальник отдела развития ме-
ханизмов ГЧП департамента 

инвестиционного развития и 
управления государственным 
имуществом минспорта России 
Елена Сандакова. 

Эксперты обратили вни-
мание и на качество марке-
тинговых исследований, про-
веденных в рамках создания 
проекта. Именно благодаря 
глубокому анализу аудито-
рии удалось создать эффек-
тивную финансовую модель 
и качественную заявочную 
документацию. 

Прежде чем проект был одо-
брен, он прошел несколько 
фильтров - начиная от город-
ского и краевого, заканчивая 
очной презентацией в Москве. 

- Наша команда провела 
огромную работу по участию 
в федеральной программе. 
В частности, много внима-
ния уделили подготовке до-
кументации. Это позволило 
получить высокую оценку от 
членов отборочной комис-
сии Министерства спорта 
России и, конечно, софинан-
сирование из федерального 
бюджета, - рассказала руко-
водитель проекта Анастасия 
Иляхина.

Анастасия поблагодарила 
всех причастных к созданию 
проекта. Отдельно она под-
черкнула включенность в 
проект мэра Хабаровска Сер-
гея Кравчука, а также прави-
тельства края и администра-
ции города.

- С такой мощной поддерж-
кой у нас получилось успеш-
но пройти этот важный ру-
беж. Впереди у нас основной 
этап реализации проекта, - 
добавила руководитель. 
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Хабаровска

Люди дела

Сергей Кравчук:Сергей Кравчук:
«Мы выполняем поручение президента 
России сделать спорт доступным»

На строительство «Много-
функционального спортивно-
оздоровительного комплекса 
с 50-метровым бассейном в Ха-
баровске» дополнительно вы-
делено в рамках федеральной 
программы «Бизнес-спринт (Я 
выбираю спорт)» практически 
84 миллиона рублей.

КОНКРЕТНОКОНКРЕТНО

- Доступность инфраструктуры для массового спорта, качество 
и многообразие спортивных объектов прямо влияют на качество 
жизни, на здоровье миллионов людей. Открывают возможности для 
занятий физической культурой на постоянной основе.

� ЦИТАТА
О важности развития спорта в России на 
заседании совета при президенте по развитию 
физической культуры и спорта, который 
прошел в рамках XI Международного 
форума «Россия - спортивная держава», 
президент России Владимир Путин сказал:

Осень - прекрасная пора 
и… серьезное испытание 
для здоровья. Растет число 
случаев ОРВИ и гриппа. 

На фоне этих болезней обостря-
ются хронические неинфекционные 
заболевания (ХНИЗ). По статистике, 
они уносят жизни россиян чаще всего. 
Среди причин смертности лидируют 
сердечно-сосудистые и онкологиче-
ские заболевания. Как минимизиро-
вать угрозу жизни? Своевременно 
проходить профилактические меди-
цинские мероприятия и не пренебре-
гать диспансерным наблюдением. По 
полису ОМС это бесплатно. 

ТРИ СЛАГАЕМЫХ ЗДОРОВЬЯ
Наверняка вы неоднократно слыша-

ли, что болезнь легче предупредить, 
чем лечить. Но это не просто фраза, а 
принцип современной российской пре-
вентивной (предупреждающей) меди-
цины. В ее основе - профилактические 
мероприятия: диспансеризация, про-
филактический медицинский осмотр 
и диспансерное наблюдение. Каждое 
включает в себя утвержденный ком-
плекс обследований, которые можно 
пройти по полису ОМС.

Профмероприятия позволяют об-
наружить на ранних стадиях уже 
имеющиеся заболевания и выявить 
факторы риска их развития, а еще - 
определить группу здоровья. Всего их 

три. Пациенты, у которых выявлены 
заболевания или установлена II группа 
здоровья, имеющие высокий/очень 
высокий суммарный сердечно-сосу-
дистый риск, в течение трех дней ста-
вятся на диспансерное наблюдение.

ЧТО ВХОДИТ 
В ДИСПАНСЕРНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ

Порядок проведения диспансерного 
наблюдения за взрослым населением 
утвержден приказом Министерства 
здравоохранения РФ*. В этом доку-
менте содержится и перечень всех 
заболеваний - оснований для тако-
го наблюдения. Если вам требуется 
диспансерное наблюдение, просто 
обратитесь в свою медицинскую ор-
ганизацию. 

Регулярный контроль и проверку 
здоровья пациентов ведут терапевты 
и специалисты различных профилей. 
Сначала они проводят осмотр, оцени-
вают состояние, затем при необходи-
мости корректируют лечение, назна-
чают обследования, если требуется - 
медицинскую реабилитацию, дают 
рекомендации по вторичной профи-
лактике. Все данные осмотра и реко-
мендации вносят в контрольную карту 
диспансерного осмотра. Также паци-
ентов с соответствующим диагнозом 
врачи направляют в «Школу диабета», 
«Школу артериальной гипертензии», 

где обучают навыкам самоконтроля 
и самопомощи, алгоритмам действий 
при возникновении жизнеугрожающих 
осложнений.

КАК НЕ ПРОПУСТИТЬ 
ДИСПАНСЕРНЫЙ ПРИЕМ

Итак, вы подлежите диспансерному 
наблюдению. Что дальше? Кто, когда и 
как пригласит вас к врачу? Во-первых, 
сами сотрудники медорганизации, к 
которой вы прикреплены по полису 
ОМС. Во-вторых, специалисты страхо-
вой медицинской организации (СМО), 
выдавшей вам полис.

- Мы напоминаем застрахованным о 
необходимости посещения врача, ин-
дивидуально информируем через смс, 
телефонные звонки, по электронной 
почте. Подлежащих диспансерному 
наблюдению объединяем в приори-
тетные группы и персонально сопро-
вождаем при получении медицинской 
помощи. В зоне особого внимания - 
застрахованные с онкодиагнозами. 
У нас их более 816 тысяч. Из них 
на диспансерном наблюдении - почти 
463 тысячи. И если два года назад 
это было 34% человек, в текущем - 
уже 54%, - поясняет Дмитрий Ва-
лерьевич Толстов, генеральный 
директор страховой медицинской 
компании «СОГАЗ-Мед».

СВЯЖИТЕСЬ 
СО СВОЕЙ СМО

В компетенции страховых медицин-
ских организаций и контроль процесса 
диспансерного наблюдения - его сво-
евременности, объема, качества. По 
данным «СОГАЗ-Мед», в 2022 году са-
мым распространенным выявленным 
дефектом по профилям «Онкология» 
и «Кардиология» стала поздняя по-
становка на диспансерный учет. При 
этом, уже будучи на учете, чаще всего 
люди сталкивались с несоблюдением 
сроков обследований, приемов специ-
алистов, диагностические процедуры 
осуществлялись не в полной мере.

Здоровье - пожалуй, самое дорогое, 
что у нас есть. И следить за его состоя-
нием не так сложно. А по полису ОМС - 
еще и бесплатно. Призываем всех 
не пренебрегать профилактическими 
мероприятиями, особенно диспансер-

ным наблюдением, и своевременно 
посещать врачей. В том случае, если 
возникают вопросы не только о дис-
пансерном наблюдении, а в принципе, 
об ОМС, рекомендуем обращаться в 
свою страховую компанию.

*Приказ Минздрава РФ №168н от 
15.03.2022 «Об утверждении поряд-

ка проведения диспансерного на-
блюдения за взрослыми».

� ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Диспансерное наблюдение 
продлевает жизнь

КОНКРЕТНО
Застрахованные в компании 

«СОГАЗ-Мед» могут получить 
бесплатные консультации о си-
стеме ОМС по телефону кругло-

суточного контакт-центра 
8 800-100-07-02, в чате 
на сайте sogaz-med.ru, в 

ближайшем офисе.



Дальний Восток
www.dv.kp.ru10 Дальний Восток: СВО

Екатерина 
МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»), 
Мария МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

В дальневосточных 
регионах 
расширяют льготы 
для участников 
СВО и их семей.

ПРИМОРЬЕ
Заксобрание При-

морского края приняло 
новый законопроект, 
касающийся родных 
участников СВО. Теперь 
супруга или супруг по-
гибших военнослужащих 
освобождается от упла-
ты транспортного нало-
га. Ранее мера поддержки 
распространялась только 
на ветеранов боевых дей-
ствий.

Министр труда и соцпо-

литики региона Светлана 
Красицкая заявила, что на 
имя губернатора Приморья 
Олега Кожемяко поступи-
ло обращение от регио-
нальной общественной 
организации вдов и роди-
телей тех, кто отдал свою 
жизнь за мирное небо над 
головой либо смело сра-
жается, не страшась врага. 
Людям пошли навстречу, 
так появилась новая льго-
та для семей погибших 
участников СВО. 

Поправки в законопро-
екте действуют на один 
легковой автомобиль с 
мощностью двигателя не 
более 150 лошадиных сил 
(ЛС), или один грузовой 
автомобиль с мощностью 
двигателя не более 150 
ЛС, или один автобус с 
мощностью двигателя не 
более 200 ЛС. Для полу-
чения льготы необходимо 

будет подать в налоговый 
орган соответствующее 
заявление с приложени-
ем подтверждающих до-
кументов.

ЯКУТИЯ
Глава Якутии Айсен 

Николаев установил но-
вые меры поддержки для 
участников СВО и членов 
их семей в дополнение к 
уже действующим.

Так, члены семьи участ-
ников СВО, проживаю-
щие с ними совместно, 
имеют право на компен-
сацию 50% расходов на 
оплату жилого помеще-
ния и взносов на капи-
тальный ремонт.

Семьи якутян-участ-
ников СВО имеют право 
на льготное посещение 
учреждений культуры, а 
также полностью осво-
бождаются от платы за 

присмотр и уход за деть-
ми в группах продленного 
дня в школах республики.

Дети участников СВО в 
первоочередном порядке 
могут посещать группы 
круглосуточного пребы-
вания в детских садах. 
По желанию дети могут 

быть переведены в школу, 
расположенную рядом с 
домом.

Также дети участни-
ков СВО могут посещать 
кружки и спортивные 
секции в региональных 
и муниципальных учреж-
дениях на безвозмездной 

основе. Кроме того, им 
будет предоставлено пра-
во на бесплатную выдачу 
спортивной одежды.

Правительству Якутии 
поручено разработать 
порядок предоставления 
новых мер поддержки до 
15 ноября.

Прислушались к народу

Анастасия КЛЕЩИК 
(«КП» - Благовещенск»)

Школу 
в Благовещенске 
назовут именем 
Героя России 
майора Владимира 
Барахтенко.

Память Героя России 
Владимира Барахтенко, по-
гибшего в ходе СВО, уве-
ковечат в Благовещенске. 
Его имением назовут школу 
№ 26. Владимир ее выпуск-
ник. Такую идею предложил 
его друг, а также выпускни-
ки и командный состав Даль-

невосточного высшего об-
щевойскового командного 
училища.

- Мы решили, что обяза-
тельно нужно увековечить 
память нашего друга. Вла-
димир Сергеевич был до-
стойным сыном Отечества, 
человеком с большой бук-
вы, хорошим отцом и вер-
ным другом, который всег-
да был готов откликнуться и 
помочь. Хочу выразить бла-
годарность губернатору и 
мэру за то, что поддержали 
нашу идею. На самом деле 
все ребята, которые нахо-
дятся в зоне специальной 
военной операции, без пре-

увеличения - герои, - сказал 
друг Владимира Сергееви-
ча, выпускник ДВОКУ 
Сурен Тазаян.

Задумку поддержали пе-
дагоги. В рамках проекта 
«Имя героя - школе» в тече-

ние года в учебном за-
ведении состоятся патри-

отические мероприятия.
- Это дань памяти наше-

му выпускнику, земляку, а 
также повод еще раз рас-
сказать подрастающему 
поколению о героях-амур-
цах, истории России и 
привить чувство гордости 
за наших замечательных 
людей. Отдельно классный 
час посвятим Владимиру 
Сергеевичу. А в канун Дня 
Победы откроем мемориал 
в память о нем, - сообщила 
Виктория Питенко, со-
ветник директора по 
воспитанию и взаимо-
действию с детскими 
общественными объе-
динениями школы № 26.

Выполняя боевые за-
дачи в зоне СВО, группа 
снайперов под руковод-
ством майора Владимира 
Барахтенко уничтожила 32 
националиста и три бро-
немашины противника. За 
проявленные мужество и 
самоотверженность Вла-
димиру Сергеевичу при-
своили звание Героя РФ 
(посмертно). Также у него 
было множество наград 
при жизни: Орден Муже-
ства, медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
I степени, медаль «За от-
вагу» и другие.

 ЗНАЙ НАШИХ! 

Человек с большой буквы
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Идею обсудили на собрании 
педагогического коллектива.

Внесены корректировки в закон «О транспортном налоге».
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Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Беспилотники и снайперские 
комплексы передали в зону 
СВО из Хабаровского края.

Участникам спецоперации с Дальнего Вос-
тока по поручению полпреда президента в 
ДФО Юрия Трутнева передали вооружение, 
обмундирование и транспорт.

- Мы держим непрерывную связь с бойца-
ми, командирами и от них знаем, что именно 
необходимо. В этот раз отправили снайпер-
ские комплексы, станции радиоэлектронной 
борьбы, беспилотные аппараты - широкий 
ассортимент, - сказал Юрий Трутнев.

Кроме того, в зону СВО отвезли багги, снай-
перские комплексы с патронами, приборы 
наблюдения, средства связи. Их получили 
военные, которые находятся на Донбассе 
и относятся к подразделениям ВВО, опера-
тивно-боевого тактического формирования 
ДНР «Каскад» и добровольческого отряда 
Российского Союза боевых искусств «Союз».

Кроме того, 25 бойцов «Каскада» получи-
ли медали «За освобождение Мариуполя», а 
четверо военных «Союза» - благодарности от 
командования. От имени Юрия Трутнева их по-
здравил его заместитель Роман Алисенов.

Хабаровский край оказывает поддержку 
СВО с самого начала ее проведения. Пред-
приятия региона ремонтируют двигатели для 
БМП, выпускают средства маскировки, сет-
ки и тенты для укрытия, а также армейские 
палатки. Организовано производство багги 
«Ерофей» для силовых ведомств.

В регионе действуют 27 мер поддержки 
участников СВО и членов их семей. Участни-
кам, получившим государственные награды, 
и их семьям бесплатно передают в собствен-
ность земельные участки.

С мая 2023 года - одним из первых в стра-
не - по поручению президента начал работу 
филиал государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества». Фи-
лиалы работают в Хабаровске, Комсомольске-
на-Амуре, Верхнебуреинском, Бикинском и 
Советско-Гаванском районах.

Хабаровский край помогает городу воинской 
славы Дебальцево в ДНР. Ремонтируются шко-
лы, детские сады, дороги, объекты социальной 
инфраструктуры. Ход восстановительных ра-
бот неоднократно инспектировал губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев.

Региональным штабом акции #МЫВМЕСТЕ 
в 2023 году собрано более 110 тонн гума-
нитарной помощи для находящихся в зоне 
СВО, 352 семьи военнослужащих получили 
адресную поддержку.

Кроме того, по поручению главы реги-
она Михаила Дегтярева в 2022 году в 
Хабаровском крае сформирован именной 
батальон «Генерал Корф», в 2023 году два 
именных дивизиона - «Ерофей Хабаров» и 
«Максим Пассар». 

ВСЕ ДЛЯ ПАЦАНОВ

Непрерывная 
связь
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СПРАВКА «КП»
Отряд «Союз» сформировали для уча-

стия в СВО в декабре прошлого года. В 
него вошли представители боевых ис-
кусств, в том числе заслуженные мастера 
спорта и мастера спорта России между-
народного класса. Инициатива создания 
отряда принадлежит Юрию Трутневу и 
первому заместителю руководите-
ля администрации президента РФ 
Сергею Кириенко. Они также являются 
сопредседателями Российского союза 
боевых искусств.
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Пока журналисты занимали 
места на окутанном туманом 
каменном выступе, съемоч-
ная группа уже начала творить 
магию кино. В толпе тепло 
одетых людей 21-го века по-
явился мужчина в униформе 
времен императорской Рос-
сии и со старомодными уса-
ми. Арсеньев (в исполнении 

народного артиста России 
Евгения Миронова) строго, 
по-офицерски, осмотрел со-
бравшихся, отхлебнул из кар-
тонного стаканчика и, окон-

чательно войдя в образ, 
двинулся на площадку. 
Вслед за ним ассистенты 
забрасывали травой тро-
пинку, чтобы местность 
приобрела вид неиссле-
дованного края. После 

короткой репетиции режиссер 
дал команду начать съемку. 
Арсеньев поднялся к обры-
ву, внимательно посмотрел в 
письмо, содержимое которого 
станет зрителю известно чуть 
позднее, и… первый дубль за-
кончился.

ВСЕ ПО ТРАДИЦИЯМ
Съемочная группа собра-

лась вместе под объектива-
ми десятка камер и смартфо-
нов журналистов. Режиссер 
торжественно совершил ти-
пичный киношный ритуал - 
разбил о штатив тарелку со 
списком участников кино-
производства. Официальный 
старт дан. Этому не помешал 
ни туман, плотно застилав-
ший окрестности, ни рыбац-
кие катера, которые вежливо 
разгоняли сотрудники МЧС, 
работающие на месте.

Режиссер Дмитрий Киселев 
приоткрыл завесу тайны над 
готовящейся кинокартиной. В 
планах - съемки на мысе То-
бизина, в сафари-парке и еще 
в нескольких достопримеча-
тельных местах, после чего в 
Приморье работа над проек-

том продолжится только зимой 
на озере Ханка, когда выпадет 
снег. Это не означает, что съем-
ки прервутся (часть эпизодов 
снимут на студии в Москве). 
Группа планирует побывать 
во многих местах края в са-
мые разные времена года, но 
из-за сложности с перевозкой 
оборудования часть сцен будут 
снимать урезанным коллекти-
вом. Даже на мыс Тобизина, 
где начались съемки, пришлось 
доставлять часть аппаратуры с 
помощью вертолетов МЧС и 
местных волонтеров, которые 
помогли разбить лагерь в не са-
мом доступном месте.

Исполнительный продюсер 
картины Алексей Карпушин
рассказал, что, несмотря на 

лирический настрой сериала, 
в нем будут экшен-сцены и 
немало графики. И если сей-
час каскадеры на съемочной 
площадке присутствуют толь-
ко для страховки, то в даль-
нейшем они сами примут 
участие в трюковых сценах, 
в том числе на конях, к чему 
подталкивает эпоха. Поми-
мо лошадей в кадр попадут и 
другие животные. Роль близ-
кого друга Арсеньева, соба-
ки Альпы, сыграют сразу два 
четвероногих актера. Боль-
шую часть времени на этой 
позиции будет «специалист» 
из Москвы, однако для ран-
него этапа знакомства (Арсе-
ньев нашел Альпу еще совсем 
малышом) кастинг прошел 

местный щенок, которого 
после съемок вернут хозя-
евам. Кстати, кастинги на 
роли продолжаются, и пока 
актерский состав не набран, 
съемки ведутся с дублерами.

По словам художника по 
костюмам Татьяны Надбито-
вой, к технической стороне 
подошли с необходимой в 
историческом кино дотош-
ностью. Критики очень ча-
сто высказывают претензии 
современным фильмам из-
за неточностей в антураже, 
потому костюмеры подго-
товились на славу. Доходит 
до того, что на униформе ге-
роев внимательный зритель 
заметит уставное изменение 
пуговиц.
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

Иван РЕЗВУШКИН 

(«КП» - Владивосток»)

Сериал о Владимире 

Арсеньеве 

начали снимать 

во Владивостоке. 

Главную роль исполнит 

Евгений Миронов.

Погони, перестрелки, драма 

Владимир Клавдиевич Арсеньев 
- великий русский путешественник, 
географ, этнограф и писатель, оста-
вивший огромный след в истории 
дальневосточного региона. Сериал 
по его биографии снимает студия 
«Третий Рим». 

КОНКРЕТНО
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Первые сцены 
снимали в 

тумане.

Евгений Миронов 
входит в роль.

Неутешительная статистика 
гласит - вирусом папилломы 
человека (ВПЧ) на планете 

половозрелого населения.

Исследования показали, что ВПЧ провоци-
рует развитие болезни, от которой умирают 
люди. Чем опасен ВПЧ и можно ли его вы-
лечить, рассказала гинеколог кабинета 
патологии шейки матки КГБУЗ «Ро-
дильный дом №4» Оксана Тульвинская.

- Что такое ВПЧ? 
- ВПЧ - это вирус папилломы человека. 

Положительный результат анализа на это 
заболевание говорит о том, что в клетках 
организма человека появились ДНК, содер-
жащие вирусы, которые могут вызвать как 
появление бородавок на коже и слизистых, 
так и развитие предраковых заболеваний. 
Чаще всего страдает шейка матки, но так-
же раком могут быть поражены миндалины 
глотки, рот или анус. Особенно опасны ви-
русы папилломы человека 16 и 18 типов.

- Как можно заразиться ВПЧ? 
- Обычно путь передачи ВПЧ половой, и 

заражение возможно с началом половой 
жизни, также он может передаваться от 
зараженной матери ребенку при родах, 
но есть подтверждение и бытового пути 
передачи, при общем пользовании раз-
личными предметами. 

- Какие симптомы у ВПЧ? 
- При заражении ВПЧ человек может об 

этом и не подозревать длительное время. 
Этот вид поражения обнаружить может 
только гинеколог после проведения про-
фессионального осмотра. 

- Можно ли вылечить ВПЧ? 
- Сегодня нет ни одного препарата для 

специфического лечения ВПЧ, которое бы-
ло бы направлено на уничтожение вирусов 
в организме, поэтому сегодня применяется 
комплексный подход, который не помогает 
избавиться от причины заболевания, но 
устраняет ее проявление, а также не по-
зволяет развиться предраковым и раковым 
состояниям. 

Выявить ВПЧ можно при платном об-
следовании. Важный шаг в профилактике 
инфицирования - вакцинация. В 2024 году 
профилактические прививки против ВПЧ 
войдут в Национальный календарь приви-
вок в России. Проконсультироваться со 
специалистами, записаться на прием и 
даже пройти диспансеризацию хабаровча-
не могут на портале мыздоровыйкрай.рф.

«Мы - здоровый край» - 
28 сентября 2023 годы 
министр здравоохранения 
России подписал приказ 
о внесении изменений 
в порядок проведения 
профилактических 
медицинских осмотров 
и диспансеризаций. 

Теперь их можно пройти не только в поли-
клинике по месту прикрепления, а в иных ме-
дицинских организациях, имеющих в своей 
структуре мобильные медицинские бригады. 

Комментирует специалист Татьяна Та-
ранец, заместитель директора центра 
общественного здоровья и медицин-
ской профилактики.

- Что изменится после выхода этого 
приказа? 

- При проведении массовых мероприятий, 
акций, вакцинаций с участием медицинских 
организаций и мобильных бригад в торго-
вых центрах, спортивных комплексах мы 
увидели то, что люди активно посещают 
врачей. Выезд мобильных медицинских 
бригад на рабочее место, по месту обуче-
ния, позволит увеличить охват профосмо-
трами и диспансеризацией. А это значит - 
своевременно выявленные заболевания, 
вовремя скорректированный образ жизни. 

- А если у человека выявят забо-
левание? 

- Если по результатам профосмотра 
человек нуждается в дообследовании 
или постановке на диспансерный учет, 
специалисты мобильной медицинской 
бригады будут передавать всю инфор-
мацию о результатах обследования и 
осмотра в поликлиники, где гражданин 
наблюдается. 

Пройти обследование можно бесплатно 
во всех государственных поликлиниках 
по предварительной записи или в день 
обращения, а также онлайн на портале 
coz27.ru можно пройти анкетирование 
перед диспансеризацией.

ВПЧ - этот страшный 
диагноз есть почти у всех
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Диспансеризация прямо 
на работе - в 2024 году 
это будет доступно

Ал
ек

се
й 

БУ
Л

АТ
О

В



Дальний Восток
www.dv.kp.ru12 02.11.2023 Дальний Восток: живой уголок

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

Кедровка залетела далеко 
от обычных мест обитания.

В Благовещенском округе впервые об-
наружили кедровку. Раньше в этих краях 
небольшую птицу никогда не замечали. Как 
она оказалась в местах, где кедр никогда 
не рос, осталось загадкой.

В Приамурье кедровка распространена 
достаточно широко, но живет преимуще-
ственно в хвойных лесах. Как понятно из 
названия птицы - кедровых, ведь питается 
она именно семенами этих растений. По-
этому эта птица встречается в юго-вос-
точной части области, где растет кедр, 
а точнее, сосна корейская, и в северной 
части области, где на хребтах Тукурингра, 

Соктахан, Становой и других распростра-
нен кедровый стланик.

А в мире кедровка распространена по 
всей таежной зоне и горным районам Ев-
разии, где растут сосновые и еловые леса.

Впрочем, есть птица может не только 
кедровые орехи, но и семена сосны и ели, 
желуди, ягоды, мелких беспозвоночных 
и насекомых. Так что даже в окрестно-
стях Благовещенска кедровка голодной 
не останется.

Каким образом птица залетела в район, 
где кедр никогда не рос, остается неиз-
вестным.

НУ И НУ!

Амурские охотове-
ды завершили подсчет 
медведей в региональ-
ных заказниках При-
амурья. В этом году 
на особо охраняемых 
природных террито-
риях обнаружили 454 
хищника. 

Учеты начались с 
момента выхода мед-
ведей из берлог и про-
должились до середины 
сентября. В это время 
охотоведы измеряли все 
встреченные в заказни-
ках следы хищников и 
фиксировали другие 
следы их жизни - зади-
ры на деревьях, остатки 
трапез и другие.

Как правило, следы у 
медведей индивидуаль-

ны, и нечасто в одном 
месте могут встретиться 
два зверя с совершенно 
одинаковым размером 
лапы. Поэтому осенью 
охотоведы заказников 
анализируют инфор-

мацию о найденных 
отпечатках и делают 
выводы о количестве 
косолапых.

- Рекордсменом ока-
зался Верхне-Депский, 
где обитает 56 хищни-

ков. По 30 медведей 
нашли в Ташинском и 
Бирминском заказни-
ках, - рассказал глав-
ный охотовед отдела 
ООПТ дирекции Ми-
хаил Лесик.

Управление по охране 
животного мира Амур-
ской области уточнило, 
что всего в Приамурье 
обитает 12 852 бурых 
хищника. Популяция 
их остается относитель-
но стабильной, изменя-

ясь ежегодно в ту или 
иную сторону на 200-
300 особей.

Кстати, кроме учета 
по следам, специалисты 
опрашивали о встречах 
с косолапым грибников, 
рыболовов и других жи-
телей, часто посеща-
ющих лес. Эта инфор-

мация в том числе 
позволяет прогнози-
ровать риски встречи 
с медведем на той или 
иной территории.

Специалисты от-
мечают, что люди 
часто неправильно 
оценивают угрозу, 
исходящую от мед-
ведей. Они жалу-
ются на зверей, 
которые ведут себя 
совершенно есте-
ственно, например, 
разоряют лесные 
пасеки. И при этом 
спокойно и даже с 
интересом реагируют 
на хищников с нару-
шенным поведением, 
потерявшим страх пе-
ред человеком и выхо-
дящим в поисках еды 
на обочины дорог и к 
жилью.
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Юрий ГАФАРОВ 

(«КП» - Благовещенск»), 

Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Хабаровск»)

В Приамурье пересчитали 

косолапых жителей.
Медведи наперечет

В Приамурье обитает почти 13 тысяч косолапых.

В Амурской области действует 31 региональ-
ный заказник, одно особо охраняемое водно-болот-
ное угодье, два природных парка и 60 памятников 
природы. Их суммарная площадь превышает 3,5 
миллиона гектаров.

! ВАЖНО

Иван РЕЗВУШКИН 
(«КП» - Владивосток»)

Крестник Димы Билана 
нагулял в Приморье живот.

Подопечный известного певца Димы 
Билана Leo 168М по кличке Виктор ча-
сто попадается в объективы фотоло-
вушек приморского нацпарка «Земля 
леопарда». Пятнистый хищник уже на-
гулял живот.

В лесу «отопительный» сезон нач-
нется не скоро, а потому животные 
готовятся встречать холода сообразно 
природе. Исключением не стал и Вик-
тор. Хоть он уже не такой стройный 
красавец, каким был ранее, не стоит 
беспокоиться - его физическая форма 
все еще оценивается специалистами 
как великолепная. Помимо жировой 
прослойки Leo 168М отметился новой, 
не совсем типичной для взрослого ле-
опарда привычкой - спать на привале, 
свернувшись клубком.

Пришествие холодов нисколько не по-
низило активность зверя. Он все так же 
уверенно держит свою территорию, не 
забывая сообщать всем о неприкосновен-
ности своих границ. 

За жизнью Виктора наблюдают не толь-
ко сотрудники национального парка, но и 
его хранитель:

- Безмерно счастлив получать такие 
радостные новости об активности моего 
пятнистого «крестника», леопарда Викто-
ра, освоении новых территорий и о его 
прекрасном состоянии здоровья!

Хранителем Leo 168М Дима Билан стал 
в 2021 году. Имя для дальневосточного 
пятнистого хищника выбрал сам певец: 
Виктор означает «победитель», пояснил 
артист.

СЕЗОННОЕ

Не толстый, а пятнышки полнят
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Виктор часто попадается 
в объективы фотоловушек.

Перепутала, думала, что тайга

Птица питается 
орехами, семенами, 
желудями и ягодами.
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Кедровка 
обитает в 
таежных 
лесах.
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- Вся проблема заключается в том, 
что увеличивается численность медве-
дей по всей стране. Это происходит по-
следние 10-15 лет. Появилось большое 
количество медведей, которые стали 
выходить к людям, я их называю медве-
ди-мусорщики, или синантропные зве-
ри. Это связано с тем, что появилось 
большое количество свалок, мусорок, 
открытых скотомогильников и прочей 
доступной пищи. При недостатке кор-
мов в природной среде, в тайге, лесу 
медведи начинают мигрировать в поис-
ках корма. У них прекрасное обоняние, 

они за 8-10 километров чуют павшее 
животное, запах мусорки, и они пря-
мым ходом идут туда. Там добыть пищу 
медведю легче, он всеядный, ему не 
приходится брать по одной ягодке, по 
одному орешку, он пришел, откопал, 
наелся, и довольный. 

Медведь вообще всегда старается 
избегать встречи с человеком. Но в 
отдельных случаях, если он пришел на 
свалку и питается там, а туда приходит 
человек, то медведь воспринимает его 
как пищевого конкурента и может на-
пасть, причем с летальным исходом. 

Раненый медведь нападет, потому что 
это спровоцированный случай напа-
дения считается. Если его никто не 
трогает, но вы туда пришли, то вы его 
конкурент, он будет вас прогонять, и 
если вы побежите от него и он счита-
ет вас жертвой, значит, жертву надо 
поймать и съесть. 

Пока неизвестно, как правильно на 
законодательном уровне решить про-
блему. Вывозить бесполезно, он вер-
нется, а убивать - это живые существа. 
Надо искать компромиссы, чтобы мед-
веди жили в тайге, знали свое место. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Анатолий Кудактин, главный научный сотрудник Кавказского 
заповедника, доктор биологических наук, академик РАЕ, Заслуженный 
эколог РФ, рассказал, почему медведи стали чаще выходить к людям:
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 � НЕ ПРОПУСТИ!

Антонина ВЕТКИНА

Программа «Обман 
веществ» помогает 
тем, кто хочет сле-
дить за здоровьем, 
но не знает, с  чего 
начать.

На Первом канале уже 
второй выпуск програм-
мы «Обман веществ» 
из ночного цикла «Под-
каст.Лаб». Ведут ее из-
вестный эндокринолог, 
кандидат медицинских 
наук, старший научный 
сотрудник факультета 
фундаментальной меди-
цины МГУ Зухра Павло-
ва и главный редактор 
«КП» Олеся Носова. В 
этот раз речь пойдет об 
ошибках, которые совер-
шают люди, стремящие-
ся похудеть. Например, 
многие уверены, что 
без пробежек похудеть 
не получится. На самом 

деле бег людям с лиш-
ним весом противопока-
зан - страдают суставы, 
растет риск сердечно-
сосудистых осложнений. 

В программе дадут 
множество практических 
и научно обоснованных 
советов: как заснуть в 
23.00, если привык от-

ходить ко сну глубокой 
ночью, почему важно вы-
пить стакан теплой воды 
с утра, какую кашу и в 
каком количестве можно 
приготовить на завтрак. 
Ведущие реабилитируют 
хлеб, незаслуженно вы-
черкнутый из рациона 
худеющих; помогут со-

ставить диету на день 
так, чтобы терять жир, 
а не мышцы; объяснят, 
чем опасен телевизор 
в спальне, где в идеа-
ле должно быть тихо, 
темно и прохладно.

Напомним, Зух-
ра Павлова и Оле-
ся Носова  - авторы 
бестселлера «Обман 
веществ», который 
неоднократно пере-
издавался. Эта кни-
га рассказывает, 

как избыточные жир 
и сахар разрушают 
организм; что нужно 
делать с питанием и 

образом жизни, чтобы 
без особых затрат быть 
здоровым и счастливым. 
Приобрести книгу можно 
онлайн на shop.kp.ru.

Ирина ВИКТОРОВА, 
Глеб ГУБАРЕВ

Мэттью Перри, сыгравший в 
легендарном ситкоме «Друзья» 
Чендлера Бинга, был найден мерт-
вым у себя дома в Лос-Анджелесе. 
По предварительной версии, ар-
тиста настиг сердечный приступ, 
когда он находился в джакузи. 

Мэтт родился в США, но рос и 
воспитывался в Канаде, учил-
ся с нынешним канадским 
премьером Джастином 
Трюдо, в юности здорово 
играл в теннис и был третьей 
ракеткой страны в юниорском 
рейтинге. И все же спорту молодой 
человек предпочел актерство, пой-
дя по отцовским стопам (его папа 
Джон Перри снимался в сериалах 
и даже мелькнул в блокбастере 
«День независимости»). Сын тоже 
двинулся по сериальной линии: 
многие помнят его по роли в куль-
товой саге «Беверли-Хиллз 90210», 
в которой он, кстати, изобразил 
теннисиста. Ну а потом были «Дру-
зья» и всемирная слава, открыв-
шая актеру путь в большое кино. 
Там главным достижением Мэттью 
стала дилогия «Девять ярдов», где 
его партнером был Брюс Уиллис.

Увы, творческие успехи сопрово-
ждались алкоголем и наркотиками. 
Он неоднократно ложился в кли-
ники, но срывался снова и снова. 
Из-за пристрастия к опиоидам у 
Перри случился разрыв толстой 
кишки, он даже провел две недели 
в коме. 

Не слишком удачлив был актер 
и на личном фронте. Продюсеры 
сериала мечтали, чтобы Джулия 
Робертс стала приглашенной звез-
дой в одном из эпизодов «Друзей», 
и она согласилась, но с услови-
ем, что сыграет с Перри. Узнав 
об этом, Мэттью отправил Джу-
лии 36 красных роз. Казалось, эти 
отношения должны закончиться 
свадьбой, но в итоге Мэтт запутал-
ся в своих комплексах и сбежал: 

«Я был уверен, что она бросит ме-
ня. И, чтобы не столкнуться с аго-
нией после ее потери, расстался 
с ней сам…»

Также у Мэттью были длитель-
ные отношения с актрисой Лиз-
зи Каплан. Последней подругой 
артиста стала литературный агент 
Молли Гурвиц. Но и здесь дальше 
помолвки дело не пошло. А ведь 
Мэттью мечтал о семье, говорил, 
что был бы великолепным отцом. 
Увы, этим мечтам не суждено было 
сбыться.

В окружении актера говорят, 
что в последние годы Перри был 
чист: ни наркотиков, ни запоев. 
Мэттью похудел, занялся спор-
том. Его тренер по пиклболу 
(смесь бадминтона, большого 
тенниса и настольного тенниса) 
Мэтт Мэнасс уверяет, что нака-
нуне смерти актер был вполне 
здоров, пребывал в отличном 
настроении и тренировался не-
сколько часов. Неужели изно-
шенное сердце не выдержало 
нагрузки?..

Конец фильма

«Обман 
веществ» 16+

Вторник, ночь.
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Перри был в отличной 
форме и часами играл 

в пиклбол, уверяет 
его тренер Мэтт 
Мэнасс (справа).

Научные выкладки Олеся Носова (слева) 
и Зухра Павлова подкрепляют личным опытом.

Знаменитому 
актеру 

было всего 
54 года.

Звезда «Друзей» 
Мэттью Перри 
мечтал о семье, 
но умер в одиночестве
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Бег доведет до инфаркта, а хлеб полезен 
для фигуры: правда про ошибки худеющих
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Этот вопрос «Комсомольская правда» задала ру-
ководителю Центра политических исследова-
ний и прогнозов Института Китая и современ-
ной Азии РАН Павлу Трощинскому:

- Во-первых, смертные приговоры сейчас в основ-
ном приводятся в исполнение путем смертельной 
инъекции. Кроме того, подавляющее большинство 
смертных приговоров заменяется пожизненным ли-
шением свободы. Крайне редко, но смертная казнь 
все же исполняется.

Например, в начале 2021 года казнили бывшего 
председателя совета директоров крупной государ-
ственной компании Лай Сяомина. Следствием было 
доказано, что он получил взяток на сумму около 
1,79 млрд юаней (23 млрд рублей), а уж всякая не-
движимость и роскошь подсчету не поддаются. У не-

го было так много денег, что своим 100 любовницам 
он купил по объекту недвижимости и все равно кон-
фискованного имущества хватило бы, чтобы кормить 
весь госаппарат в течение нескольких лет. Вот его 
надо было «расстрелять», чтобы показать народу, 
что государство самым серьезным образом борет-
ся с коррупцией. Тут действует китайский принцип 
«Зарезать курицу на глазах у обезьян» (в переводе 
на русский - «бей своих, чтобы чужие боялись»).

На Западе распространено мнение, что, используя 
коррупцию, Си Цзиньпин борется с оппозицией. Я 
категорически против такого обобщения. На мой 
взгляд, именно благодаря Си Цзиньпину борьба с 
коррупцией в Китае вышла на такой серьезный и 
эффективный уровень. До него с коррупцией боро-
лись формально и неэффективно.

Александр КУДЕЛЯ

Почему вороватые 
чиновники 
в Поднебесной 
просыпаются 
в холодном поту 
и сдаются с повинной. 

Придя к власти в 2013 году, 
председатель КНР Си Цзинь-
пин заявил: «Либо партия побе-
дит коррупцию, либо коррупция 
победит партию». С тех пор 
в стране к ответственности 
привлекли аж 3,7 млн корруп-
ционеров, из которых почти 
500 являлись высокопоставлен-
ными чиновниками. В 2022 го-
ду Си Цзиньпин на XX съезде 
Коммунистической партии 
Китая заявил, что «в борьбе с 
коррупцией была одержана убе-
дительная победа». Однако уже 
в этом году начались новые мас-
штабные расследования в воен-
ном, финансовом, медицинском 

и спортивном секторе. Какими 
методами и насколько успешно 
Китай стремится искоренить 
бич коррупции и правда ли, что 
проворовавшихся чиновников 
пачками расстреливают на 
стадионах, разбиралась «Ком-
сомольская правда».

В ГОЛЬФ НЕ ИГРАТЬ, 
ЖЕНАМ НЕ ИЗМЕНЯТЬ

Придя к власти, Си Цзинь-
пин сделал борьбу с корруп-
цией более ком-
плексной.

Помимо внутрипартийного 
контроля, власти опираются 
и на общественный надзор: 
жалобы на коррупцию сей-
час можно подать даже через 
соцсети, и рядовые китайцы 
активно помогают государ-
ству, ежегодно докладывая о 
миллионах нарушений.

Еще один эффективный ме-
тод получения ценной инфор-
мации - анализ социальных 
сетей. Предметы роскоши, 
засветившиеся на фото род-

ственников чиновника, 
становятся поводом для 

внутреннего расследо-
вания.

Китайским госслу-
жащим в последнее де-
сятилетие стали при-

нудительно прививать 
скромность. В стране 

введены многочисленные 
ограничения на роскошь для 
чиновников, запрещены ши-
карные банкеты, дорогие по-
дарки, люксовые служебные 
авто, полеты бизнес-классом.

В 2012 году были обнародо-
ваны так называемые 8 пра-
вил, которые предписыва-
ют госслужащим вести себя 
скромно и экономно: сокра-
тить штат помощников, отка-
заться от кортежей и перекры-
тия дорог, избегать лишнего 
пиара и ненужных поездок за 
рубеж.

В 2015 году обновленный 
кодекс поведения чиновни-
ков запретил играть в гольф, 
предаваться чревоугодию и из-
менять женам. В целом жизнь 
чиновника подводится под 
конфуцианский образ «бла-
городного мужа».

И это дает свои плоды: кор-
рупция пусть и не побеждена, 
но показное потребление ста-
новится стыдным и опасным 
для чиновников. Пойманные 

коррупционеры 
даже признава-
лись, что не мог-
ли спать по ночам 
из-за кошмаров 
с разоблачением. 
Некоторые, не 
выдержав давле-
ния собственной 
психики, явля-
лись с повинной.

46 КВАРТИР 
ДЛЯ ЛЮБОВНИЦ

Еще одной за-
слугой Си Цзинь-
пина называют 
объявленную им в 
2013 году «охоту на 
тигров».

Прежде, как счи-
тается, в Китае боро-
лись преимуществен-
но с «мухами».

«Тигры» - это круп-
ные коррупционеры из 
высшей элиты страны. 
В Китае «тигра» считают 
«царем леса»; под «ле-
сом» в народе понима-
ется государственная 
собственность.

«Мухи» же - мелкие про-
воровавшиеся чиновники. 
Еще есть «лисы» - это кор-
румпированные чиновники, 
скрывшиеся за рубежом от 
китайского правосудия, либо 
любовницы коррупционеров.

Одним из самых показа-
тельных примеров масшта-
бов коррупции стал Хуан 
Шэн, казалось бы, всего лишь 
замгубернатора провинции 
Шаньдун. Чиновник сред-
ней руки, прозванный «Хуан 
300 миллионов», умудрился 
присвоить себе госсредства 
на общую сумму $9 млрд (в 
десятки раз больше, чем наш 
знаменитый полковник За-
харченко - см. на сайте KP.RU) 

и любил жить на широкую 
ногу. Он содержал 46 лю-
бовниц и каждой купил по 
квартире. 

В этом году под следствием 
оказались сразу 180 руководи-
телей больниц.

Причем достается не толь-
ко чиновникам, но и шефам 
гос компаний. Весной этого 
года более 50 высокопостав-
ленных управляющих круп-
ными банками Китая и гос-
предприятиями оказались 
под следствием, Фу Сяодун, 
бывший высокопоставленный 
чиновник Банка развития Ки-
тая, был приговорен к 10 го-
дам тюрьмы за взятку в 4,3 млн 
юаней (около 55 млн рублей).
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Председатель Си 
полон решимости 

выкорчевать 
мздоимство 

из жизни 
китайских 

чиновников.
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Метод борьбы с коррупцией 
по Си Цзиньпину:

Один «тигр» стоит 
тысячи «мух»

Почему отправили в отставку 
двух важных министров

Стоит упомянуть еще об одной практике «Шуангуй», распростра-
ненной в Китае: подозреваемых изолируют на полгода в тюрьме, 
даже не сообщая об этом родственникам, и ожидают от них добро-
вольного признания. Для всего мира подозреваемый коррупционер 
исчезает и появляется уже только на скамье подсудимых.

Нечто похожее, вероятно, произошло в этом году сразу с двумя 
влиятельными руководителями: министром обороны Ли Шанфу и 
главой МИДа Цинь Ганом. Об увольнении Ли Шанфу сообщили без 
подробностей, но ходят слухи о коррупции.

Цинь Гана обвиняют в порочных внебрачных связях.
Однако официальных версий по-прежнему нет.
Главный научный сотрудник Института востоковедения 

РАН Андрей Островский в эфире Радио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) предположил, что отставка «тигра» Ли Шанфу связана с 
его прошлым: «У него могли быть злоупотребления, потому что он 
занимался до назначения на должность министра обороны как раз 
всеми военно-космическими делами и через его руки проходило 
огромное количество контрактов».

Министр 
обороны 

КНР Ли Шанфу, 
перед тем как 

лишиться своего 
поста, исчез из виду 

на два месяца. 
Говорят, попался 

на взятках.

Глава МИДа 
Цинь Ган 
тоже пропал. 
Но виной тому 
не коррупция, 
а аморалка.

Правда ли, что 
проворовавшихся 
чиновников расстреливают на стадионах? 

ПРОВЕРКА СЛУХА

КСТАТИ

Вокруг света
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Восемь лет прошло с момента те-
ракта в самолете А321, летевшем 
из Шарм-эль-Шейха в Петербург. 
31 октября 2015 года борт с 224 
пассажирами и членами экипажа 
взорвался в небе над Синайским по-
луостровом через 23 минуты после 
взлета. Все находившиеся в нем люди 
погибли, а террористы почти сразу 
взяли на себя ответственность за 
катастрофу. При этом Египет до 
сих пор не признал факт теракта, 
хотя с 2021 года возобновил авиасо-
общение с Россией.

«НЕ ЖИВУ - 
СУЩЕСТВУЮ»

62-летняя Ирина Захарова по-
теряла в теракте единственную 
дочь - 28-летнего спасателя МЧС 
Эльвиру Воскресенскую. В квар-
тире матери есть уголок, где висит 
ее портрет. К нему она то и дело 
кладет живые цветы.

- Дочь снится очень редко. Но я 
уверена, что у меня есть незримая 
связь с ней. Когда очень тяжело и 
надо решать сложные проблемы, 
я подхожу к ее портрету и прошу 
быть рядом и помочь. Она помога-
ет, я в это верю. Сейчас я на пенсии 
уже, но не могу сказать, что живу. 
Существую ради сохранения па-
мяти дочки.

Почти сразу после трагедии Ири-
на основала благотворительный 
фонд «Рейс 9268», который рабо-
тает по сей день. Организация ока-
зывает помощь в реабилитации, 
проводит различные мероприятия 
и благодаря субсидиям выдает «си-
найским» семьям путевки в сана-
тории или билеты на экскурсии и 
концерты.

Все эти годы многие родные 
жертв теракта помнят последний 
разговор со своими близкими. А 
также ищут знаки, предшество-
вавшие беде. Больше всего мисти-
ческих деталей вокруг бортпро-
водника Алексея Филимонова. К 
октябрю 2015-го 25-летний мужчи-
на около года работал в авиации, но 
на А321 лететь должен был не он.

- Леше пришлось заменить уво-
лившегося коллегу. Тот парень 
ушел неожиданно, якобы его по-
просил об этом отец, которому 
приснился сон об авиакатастро-
фе, - рассказала «КП» - Санкт-
Петербург» коллега Филимонова.

Родные погибших признаются, 
что горе подорвало их здоровье. 
Более 40 человек умерли за эти го-
ды. Также с 2020 года «КП» пишет 
о заболевшем раком Федоре Мна-
цаканове, который в 13 лет потерял 
отца и мачеху. Парню всем миром 

отправляли деньги на химиотера-
пию.

- Лейкоз у Феди обнаружили че-
рез восемь месяцев после терак-
та. Скорее всего, это последствия 
стресса. Он очень переживал из-за 
потери отца, - вспоминает Захаро-
ва. - Сейчас Феде 16 лет, он перио-
дически проходит реабилитацию. 
Но все более-менее хорошо.

«ДУМАЕМ, ЧТО СЫН ПРОСТО 
КУДА-ТО УЕХАЛ»

Каждую субботу Елена Громова 
вместе с мужем приходит на клад-
бище в Пушкине на могилу сына 
Алексея, его жены Татьяны и их 
маленькой дочери Дарины. Если не 
получается приехать - переживают, 
что родные обидятся. 10-месяч-
ная внучка Елены стала негласным 
символом синайской трагедии, а ее 
последний снимок из аэропорта 
разлетелся по всему миру. С тех 
пор Дарину знают как «главного 
пассажира» рокового рейса.

- Мы живем с этой болью каждый 
день, - вздыхает Елена Громова в 
разговоре с «КП». - Времена года 
меняются, происходят какие-то 
события, люди отмечают празд-
ники. Но у нас нет той радости. 

В начале трагедии мы долго реф-
лексировали. Мы как будто сами 
оказались под обломками этого го-
рящего самолета. В жизни были 
мрак и хаос. Каждый день смотрели 
фотографии, проливали слезы. А 
моральные страдания переросли в 
физические. Реабилитацию мы не 
проходили, да и не хотим никого 
просить о помощи.

В квартире Громовых очень мно-
го фотографий Алексея, Татьяны 
и Дарины, их вышитых портретов, 
а также икон. Эти подарки семья 
получала со всей России.

- До сих пор многие пишут в соц-
сетях слова поддержки. Это помо-
гает нам жить дальше. Пока люди 
помнят - все пассажиры того са-
молета будут живы. Поэтому мы с 
мужем считаем, что сын все еще с 
нами. Просто куда-то уехал. Ино-
гда разговариваем с Лешей, Таней 
и Даришей, рассказываем новости. 
Мужу сын снится чаще, чем мне. 
Приходит во снах в каких-то бы-
товых ситуациях вроде рыбалки.

Елена подробно вспоминает по-
следнюю встречу с сыном и внуч-
кой, словно это было вчера.

- В сентябре 2015 года Дариша за-
няла третье место в фотоконкурсе 
«Мисс Очарование». Мы с Лешей и 
внучкой получали призы и подар-
ки. И таких побед у малышки было 
бы очень много… Она радовала нас 
всем. Была смышленая, любозна-
тельная. Любила фотографировать-
ся, улыбаться. Потому что Леша и 
Таня были очень позитивные, до-
брые. Мы воспринимаем как дан-
ность то, что она стала символом 
трагедии. Это наша безутешная и 
скорбная участь. Снимок Даришы 
из аэропорта будет напоминанием 
всем, что произошло в небе Синая.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

На юго-западе Петербурга у Матисова канала про-
должают строить храм святого великомученика Ди-
митрия Солунского, первый этаж которого должен 
занять социальный центр «Дом под куполом». Туда 
могли бы обращаться за помощью родственники, 
потерявшие близких. Саму церковь начали возво-
дить после массового обращения семей погибших 
в небе над Синаем. Однако, как признался «КП» 
настоятель храма отец Сергий Кубышкин, сроки 
строительства опять сдвинулись.

- Мы надеемся, что полностью достроим храм к 
десятой годовщине теракта, в 2025 году. Нужно еще 
150 - 200 миллионов рублей. Сейчас займемся об-
лицовкой храма кирпичом. Сделаем кровлю, вставим 
стекла. Уже потом перейдем к внутренней отделке.

Социальный центр при храме уже частично ра-
ботает.

- У нас есть квалифицированный батюшка-психолог, 
к которому приходят за помощью. У звонницы откры-
та вокальная школа, где изучают нотную грамоту и 
ставят голос. В планах - студия ИЗО и ремесленные 
мастер-классы. Чаще всего в храм приходят именно 
«синайские» люди. Мы вместе совершаем панихиду. 
Людям все еще нужно выговориться, чтобы их при-
няли и выслушали. Я вижу, что кто-то из родствен-
ников жертв начал новую жизнь. Но это лишь те, у 
кого еще остались другие родные.

 � ЛИНИЯ ЖИЗНИ

«Синайский вдовец» обрел счастье
За жизнью Олега Винника, потерявшего над Синаем двоих детей, жену и ее 

мать, теперь следят папарацци. Бизнесмена прозвали «синайским вдовцом», 
после того как он стал одним из немногих, кто давал интервью журналистам и 
открыто рассказывал о пережитых из-за катастрофы чувствах.

В апреле 2023 года Винник заявил, что женился в третий раз. Но в годовщину 
трагедии Олег всегда обращается к погибшей семье.

- Я безумно скучаю, не было ни дня, чтобы я не вспоминал. Тот, кто сказал, 
что время лечит все раны, солгал.
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Родные пассажиров, погибших в теракте над Синаем:

Мы все еще там, 
под обломками
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10-месячную Дарину Громову знают 
как «главного пассажира» рокового рейса. 

Справа - стена памяти в квартире матери погибшей 
на борту самолета Эльвиры Воскресенской.

8 лет назад произошла авиакатастрофа рейса Шарм-эль-Шейх - Санкт-Петербург.

КОНКРЕТНО
224 человека погибли 

в теракте на рейсе 9268 
Шарм-эль-Шейх - Санкт-
Петербург в небе над 
Синайским полуостро-
вом 31 октября 2015 
года. ФСБ квалифици-
ровало трагедию как 
теракт. 

По версии следствия, 
террористы заложили 
бомбу в багажный отсек 
между детскими коля-
сками. 

Виновных в теракте 
так и не нашли. Ответ-
ственность за престу-
пление взял на себя за-
прещенный в РФ ИГИЛ. 
Ежегодно 31 октября 
память погибших чтят на 
Серафимовском клад-
бище в Петербурге на 
мемориале «Сложен-
ные крылья», а также 
на Румболовской горе 
в Ленобласти.

Храм 
планируют 
отстроить 
к десятой 
годовщине 
теракта, 

в 2025 году.
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На родительском собра-
нии в школе:

- Товарищи родители, сда-
ем деньги на бесплатные за-
втраки для детей!

�  �  �
Когда женщина го-

ворит, что любит детей 
больше, чем мужа, - не 
верьте!

Детей она может оста-
вить с соседкой. Мужа 
- никогда.

�  �  �
- Ты где был?
- У психолога был, лечил 

своих тараканов.

- И как, помогло?
- Да как тебе сказать... 

Ты даже не представляешь, 
на что способны здоровые 
тараканы!

�  �  �
Есть такие семьи, в 

которых единственная 
семейная традиция - это 
отсутствие денег.

�  �  �
Плохо выглядишь - это ког-

да к тебе приходит смерть и, 
увидев тебя, начинает судо-
рожно косить траву.

�  �  �
- Коля! Ты знаешь, я на-

шел новый способ раз-
богатеть!

- Очень хорошо! Но у 
меня ты уже занимал!

�  �  �
На лавочке задумчиво си-

дит голубь, крошит булочку, 
бросает бомжам и смотрит, 
как они дерутся. Видно, что 
его тоже задолбала эта 
жизнь.

�  �  �
Объявление:
«Быстро, без операции, 

за разумную цену изме-
ним ваш пол и возраст.

Паспортный стол».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Мультяшный Чип для зоо-
лога. 8. «Гость из сумрака». 
9. Что уравнивает шансы 
игроков? 10. Главный рус-
ский прозаик Серебряного 
века. 12. Итог душевного 
потрясения. 14. Какого 
из наших кинорежиссе-
ров Джордж Лукас считал 
«крестным отцом» своих 
«Звездных войн»? 15. Одно 
из двух мест, куда распре-
деляют клиентов герои ми-
стического сериала «Пред-
последняя инстанция». 
18. Актриса Агния ... 19. 
Битцевский ... в Москве. 
21. Рассказ «Тяжелые ...» 
у Михаила Зощенко. 22. 
Искатель древностей. 23. 
Что собой представляет 
мусковит? 24. Какая еда 
из шуточного меню предна-
значена для шофера? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
пушкинские оригиналы на-
писаны? 2. Любимое дере-
во фей. 4. Душитель сре-
ди змей. 5. Какой язык на 
разговорном уровне почти 
неразличим с хинди? 6. Уот-
сон при Холмсе. 7. Страна 
рядом с Турцией. 9. Какую 
картину Пабло Пикассо от-
казывался передавать му-
зею Прадо до смерти дик-
татора Франсиско Франко? 
11. Экватор недели. 13. 
Мистик Карлос ... 16. Сли-
вовый кетчуп. 17. Метал-
лы в связке. 18. Валюта, 
ставшая жертвой евро. 20. 
Какой птице древние греки 
приписывали способность 
высасывать кровь у детей? 
21. Кого в популярной сим-
фонической сказке Сергея 
Прокофьева озвучивает 
валторнист?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бу-
рундук. 8. Демон. 9. Гандикап. 10. Андреев. 12. Шок. 
14. Клушанцев. 15. Рай. 18. Дитковските. 19. Парк. 21. 
Времена. 22. Археолог. 23. Слюда. 24. Баранка. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Чернила. 2. Боярышник. 4. Удав. 5. Урду. 6. 
Доктор. 7. Кипр. 9. «Герника». 11. Четверг. 13. Кастанеда. 
16. Ткемали. 17. Сплав. 18. Драхма. 20. Сова. 21. Волк.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
 - Дарья надела 

платье в стиле пин-
ап. Исторически этот 
стиль ведет начало 

с плакатов 40-х годов, 
где девушки позировали 
в соблазнительных позах 
и откровенных платьях. 
Отсюда и этимология 
pin-up - «приколотый». 
Для чистоты жанра 
туфли должны быть 

без платформы, 
просто высокие 

шпильки. 

Дарья 
МУРАТОВА, 

24 года, 
Магнитогорск:

- Окончила факультет 
журналистики. 

Занималась 
спортивными 

бальными танцами 
и вокалом. 

Помогаю женщинам 
найти свой 

неповторимый образ 
в модном бутике 

одежды. Точно знаю, 
что главное в жизни -

любовь и добро!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 3 ноября

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    -12...-13   -4...-9 754 46% 3 м/с, с-з  07.22 17.04 
Владивосток    +10...+8   +8...+11 745 51% 9 м/с, с         07.48 18.02
Хабаровск       0...-2    0...+1 752 69% 7 м/с, з 07.46 17.37
Южно-    +6...+5   +10...+13 747 85% 4 м/с, з 08.13 18.11 
Сахалинск
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